
Азбука ремесла
Геннадия Цховребова
Член Союза 
художников России, 
мастер-ремесленник 
по дереву и керамике 
Геннадий ЦХОВРЕБОВ 
занимается 
прикладным 
искусством, 
скульптурой
и живописью.
С Центром народных 
художественных 
промыслов 
сотрудничает со дня 
его открытия. 

В Центре НХП проводятся регу-
лярные выставочные мероприя-
тия по различным направлениям. 
Как признается сам мастер, бла-
годаря центру НХП есть возмож-
ность участвовать в выставках, 
где художники-ремесленники не 
только показывают свои работы, 
но и знакомятся с творчеством 
коллег из других регионов РФ. 

– На сегодняшний день в центре 
представлен далеко не самый 
полный перечень моих работ, – 
говорит Геннадий Цховребов. – В 
основном это керамика и тради-
ционные пивные чаши из дерева. 
Меня, как художника, вдохнов-
ляет природа, поэтому все мои 
чаши, к примеру, стилизованы под 
определенные сюжеты. 

Помимо творчества, Геннадий 
занимается преподавательской 
деятельностью. Работает с под-
растающим поколением в Дет-
ской художественной школе с. 
Октябрьского, которую и сам в 
свое время окончил. 

– Занятия рассчитаны на 5 лет, 
в течение которых мы изучаем все 
предметы: живопись, компози-
цию, рисунок, – делится мастер. 
– Но еще я добавил керамику. 
Попутно занимаемся и другими 
видами прикладного искусства. 

Что касается планов, то меч-
таю заняться мультипликацией 
с детьми. Но для этого нужны 
финансовые средства, как и для 
осуществления стандартной про-
граммы. А когда у нас будет спе-
циальная печь, то не только дети, 
но и взрослые смогут заниматься 
керамикой. Ведь какие особые 
чувства испытывает человек, 

когда делает вещь своими руками! 
Конечный результат вызывает не 
только восторг, но и гордость.

В Центре НХП действует проект 
«Азбука традиционной культу-
ры». Он предполагает проведение 
мастер-классов, семинаров об 
истории промыслов. Это очень 
важный момент. Участие в них 
отведено не только ученым, но и 

художникам, каждый из которых 
готов поделиться своими знани-
ями. И поэтому считаю сотрудни-
чество с Центром НХП, чья дея-
тельность становится все шире, 
очень важным и нужным для нас, 
мастеров-ремесленников

Марат ГАБУЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Предупредить 
чрезвычайные 

ситуации
Под председательством заместителя 
Председателя Правительства 
республики Ирбека ТОМАЕВА состоялось 
первое в текущем году заседание 
Комиссии РСО–А по предупреждению и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций и 
обеспечению пожарной безопасности. 

В мероприятии приняли участие представители МЧС 
России по РСО–А, главы администраций местного само-
управления, представители профильных служб и ведомств.

 С докладом выступил начальник Главного управления 
МЧС России по РСО–А Александр Хоружий, который 
предложил внести изменения в государственную програм-
му республики «Комплексная система коллективной без-
опасности «Безопасная республика» на 2014–2023 годы», 
дополнив ее подпрограммами об обеспечении пожарной 
безопасности в РСО–А на 2022–2023 годы и об обеспечении 
безопасности людей на водных объектах на 2022–2023 годы.  
Было принято решение до 12 марта сформировать межве-
домственную рабочую группу, которая будет заниматься 
разработкой данных подпрограмм.

Врио министра природных ресурсов и экологии РСО–А 
Батраз Хидиров в своем выступлении ознакомил присут-
ствующих с итогами пожароопасного сезона в минувшем 
году и о подготовке к нему в текущем.  Он отметил необхо-
димость проведения комплекса мероприятий по обеспече-
нию защиты и противопожарного обустройства населенных 
пунктов республики и земель, граничащих с территорией 
лесного фонда. 

(Окончание на 2-й стр.)

Чтобы снизить уровень 
бедности

Указом Президента Российской 
Федерации от 21 июля 2020 года 
№474 «О национальных целях 
развития Российской Федерации 
на период до 2030 года» одной 
из национальных целей и 
стратегических задач развития 
государства определено снижение 
в два раза уровня бедности. То есть, 
к 2030 г. уровень бедности в России 
должен быть снижен с 13,2% до 
6,6%.

Уровень бедности – наиболее распростра-
ненный показатель, характеризующий мало-
обеспеченные слои населения. Малообеспе-
ченным признаётся не только безработный, 
но и вся его семья, если на каждого члена 
приходится сумма ниже регионального прожи-
точного минимума. В том числе, и семьям, где 
работающие с низким уровнем оплаты труда, 
государство оказывает систематическую по-
мощь, они пользуются некоторыми льготами. 
Но старинная мудрость учит: можно постоянно 
давать рыбу нуждающемуся, чтобы он не умер 
с голоду, а можно ему дать удочку и научить 
самого ловить рыбу. Доля населения, имевшего 
официальные среднедушевые доходы ниже 
величины прожиточного минимума в 2020 году 
в нашей республике, составила 14,2% (более 
100 тыс. человек). Причем большинство из них 
проживает в городской местности. По указу 
президента в РСО–А показатель уровня бед-
ности должен быть снижен к 2030 г. до 7,2%. 

Для реализации целей и задач, определен-
ных органами исполнительной власти Респу-
блики Северная Осетия-Алания разработаны 
и утверждены 46 паспортов региональных про-
ектов, направленных на повышение качества 

жизни. Чтобы помочь людям выйти из нужды, 
работают специальные программы. В 2021 году 
в Северной Осетии вступила в силу очередная 
программа по снижению уровня бедности, 
реализует которую Министерство труда и со-
циального развития республики и их подраз-
деления в городском округе Владикавказ и 
районных центрах. Администрациям местного 
самоуправления муниципальных образований 
рекомендовано утвердить планы мероприя-
тий («дорожные карты»), которые позволят 
увеличить долю населения с доходами выше 
прожиточного минимума.

(Окончание на 5-й стр.)

ОФИЦИАЛЬНООФИЦИАЛЬНО НАРОДНЫЕ ПРОМЫСЛЫНАРОДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ

РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОГРАММЫРЕАЛИЗАЦИЯ ПРОГРАММЫ ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года  ЦЕНА 15 РУБ.

11 ФЕВРАЛЯ 2021 ГОДА
ЧЕТВЕРГ 

№ 23 (28219)

восход  7:02
заход  17:26

долгота дня  10:24

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра,
11 февраля по республике ожидается переменная облачность, 

преимущественно без осадков, утром местами туман, 
усиление ветра. Температура воздуха по республике 8–13 

градусов тепла, местами в предгорьях – 15–17 градусов тепла, 
во Владикавказе – 15–17 градусов тепла. 

73.85 89.57 +0,03
-0,27

КУРСЫ ВАЛЮТСОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

♦  СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
состоянию на 08:00 10 февраля число заразив-
шихся коронавирусом нового типа в Северной 
Осетии выросло за сутки до 15054 человек. 
Об этом в среду сообщили в пресс-службе 
Управления Роспотребнадзора по РСО–А. 
«Количество выявленных случаев заражения 
COVID-19 в республике за последние сутки 
увеличилось на 48 и достигло 15054», – гово-
рится в сообщении.

♦  «ГУРИЕВСКИЕ ЧТЕНИЯ». Вопросы гума-
нитарных наук обсудили ученые Северного 
Кавказа, Калмыкии и Украины на конфе-
ренции, посвященной памяти известного 
ученого-языковеда Тамерлана Гуриева во 
Владикавказе. В рамках чтений ученые пред-
ставили доклады по проблемам структурного 
исследования современных языков, нарто-
ведению, сравнительно-сопоставительному 
изучению языков, творчеству в контексте 
развития отечественного языкознания.

♦  В ДЕНЬ СТОМАТОЛОГА. 500 жителей 
Северной Осетии получили помощь в рамках 
проекта «Стоматологическое здоровье». Про-
ект существует два года. Всего осмотр прошли 
свыше четырех тысяч человек. 

♦  ВСПОМНИЛИ ПУШКИНА. В Моздоке по-
чтили память Александра Пушкина в рамках 
Всероссийской акции «Класс доброты», ор-
ганизованной активистами ОНФ. Участники 
мероприятия вспомнили творчество великого 
поэта, поговорили о его наследии. Акция при-
урочена ко Дню памяти Пушкина, который 
отмечается ежегодно 10 февраля. 

♦  ВОСПИТАТЕЛЬ ГОДА. С 10 по 15 февра-
ля в Перми проходит заключительный этап 
всероссийского конкурса «Воспитатель года 
России – 2020». В нем принимают участие 
конкурсанты из 80 регионов страны. Северную 
Осетию представляет логопед прогимназии 
«Эрудит» Наргиз Болтенкова, которая за-
воевала это право, став победительницей 
регионального этапа конкурса.

Пульс республикиПульс республики

 

Новое прочтение 
Чехова –
на театральной сцене

Туристические 
маршруты 
предлагает... зима

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

Удочка или рыба?
Марат ОГОЕВ, руководитель СПК, с. Фиагдон 

Ардонского района: 
– Я думаю, что двух мнений здесь быть не может. 

Конечно, нужна удочка, чтобы человек мог каждый 
день обеспечивать себя рыбой. А затем приобрести 
еще одну удочку или две, чтобы не только себя обе-
спечивать рыбой, но и продавать ее. Конечно, это 
образное сравнение. Но лучше иметь средства для 
постоянного обеспечения себя продуктами питания, 
чем разовую помощь.

Григорий БАДТИЕВ, заслуженный работник 
культуры СОССР:

– Когда я вижу людей, которые живут в нищете, то 
в горле чувствую ком. Сразу вспоминаю свое детство 
и школьные годы. Мы, дети войны, испытали на себе 
все тяготы и лишения. Но кто бы мог подумать, что в 
XXI веке в России будут бедные семьи? 

Рост цен не мог не сказаться на уровне жизни рос-
сиян. С 2000 года налоги выросли на 70%, услуги ЖКХ 
– в 27 раз, бензин в 6 раз, в 5 раз увеличилась цена на 
электроэнергию. В период пандемии, когда большая 
часть населения осталась без работы, подобное по-
вышение стоимости необходимых для жизни услуг 
– очень возмутительное решение. Иными словами, 
получается: адæм фæдисмæ, уыдон та къæбицмæ 
(народ спешит по тревоге, а иные – к кладовке).

В то же время предпринимаемые меры государ-
ством – увеличение пособия по безработице (до 12,1 
тысячи рублей), выплаты семьям с детьми (по 10 
тысяч рублей), доплаты медикам, кредитные кани-
кулы на срок до полугода для граждан и компаний 
и другие – позволили не только поддержать тех, на 
кого пришелся основной удар в период пандемии, 
но и сохранить спрос на товары и услуги – основу 
экономического развития. 

Чтобы бороться с бедностью необходимо созда-
вать новые рабочие места и условия, благоприятные 
для создания своего бизнеса.

Артур В., предприниматель:
– Когда три года назад я открыл свой небольшой, но 

стабильный бизнес, ко мне системно несколько раз 

в месяц обращались друзья и знакомые с просьбой 
устроить их на работу. И я был не против. Но они 
надеялись получать зарплату, причем выше сред-
ней, и при этом особо ничего не делать. Желающих 
действительно работать были единицы. И как ни 
странно, ими оказались не мои ровесники – люди 
30–35 лет, а совсем молодые ребята, 20–24 лет, без 
особого опыта работы. Они приходили со своими 
идеями, интересовались перспективами. Да, они 
тоже хотели получать больше, но прилагали для 
этого хоть какие-то усилия. Один даже держал на 
работе книгу по менеджменту и управлению персо-
налом, изучая советы профессионалов. Нам всем 
хочется всего и сразу, но, увы, или наоборот – к 
счастью, без труда не выловишь и рыбку из пруда.

Анна ГОГИЧАЕВА, домохозяйка: 
– Мне, как активному человеку, если дать в руки 

удочку, то я способна улучшать свое благосостоя-
ние. Но ведь есть люди, которые по определенным 
причинам не могут этого делать: либо по состоянию 
здоровья, либо просто не могут сообразить, что 
дальше делать. Я думаю – любой захочет и удочку, 
и рыбку...

Любовь ЦЕБЕКОВА, специалист по связям
с общественностью:

– На мой взгляд, для борьбы с бедностью необхо-
димо создать больше рабочих мест не только в круп-
ных агломерациях, но и малых муниципалитетах, 
запустить проекты по дополнительному образова-
нию, по максимуму создать условия для реализации 
каждого отдельного человека. Подчеркну, что, по 
моему мнению, важно не только предоставить воз-
можности, но и создать систему наставничества для 
выработки КПД. Только в совокупности эти действия 
принесут плоды успеха. 

Помимо этого, я не исключаю, что в некоторых 
ситуациях материальная помощь будет лучшей аль-
тернативой в вышеупомянутой программе. Ведь, как 
показывает практика, приобретение необходимой 
техники или инвентаря, инструментов на старте – 
уже полдела.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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Субсидии 
молодым
Алина ГОДЖИЕВА, 

координатор программы 
«Молодые специалисты» 
Министерства строительства 
и архитектуры РСО–А 
рассказала о мерах 
государственной поддержки.

– Программа была разработана по 
инициативе главы нашего государства 
в 2016 году с целью поддержки моло-
дых специалистов. Субсидию выдают  
в возрасте до 40 лет включительно 
работникам сферы культуры, образова-
ния, медицины. Размер ее составляет 1 
млн рублей. 600 тысяч идут на первый 
взнос, остальные 400 – на погашение 
кредитной ставки. Дополнительно раз-
рабатывается постановление, согласно 
которому в программу войдут работники 
и некоторых других сфер. 

Для получения субсидии необходимо 
обратиться в администрацию по месту 
прописки, в жилищный отдел, где будет 
выдан перечень документов, которые 
необходимо собрать. С собранными 
документами нужно вернуться туда 
же, встать на жилищный учет. Все дан-
ные затем стекаются в Минстрой, где 
формируется общий список. И согласно 
дате включения в программу выдаются 
субсидии. 

Изначально сумма субсидии была рав-
но 400 тысячам рублей, теперь же про-
изошли значительные изменения. Сумма 
увеличилась более чем в два раза. 

 В 2019 году были обеспечены 15 че-
ловек, а в позапрошлом 17. Десять со-
искателей получили по 400 тыс. рублей, 
остальные – по миллиону. 

По мере финансирования будут обе-
спечены все специалисты, которые по-
дали документы.

Залина ГУБУРОВА.
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ПОДДЕРЖКАПОДДЕРЖКА

ФИНАНСЫФИНАНСЫ

ИЗ ПЕРВЫХ РУКИЗ ПЕРВЫХ РУК

ЗЕМЛЯКИЗЕМЛЯКИ

Пандемия собираемости
налогов не помешала
Минувший год 

характеризовался 
падением собственных 
доходов большинства 
субъектов Российской 
Федерации, что 
связано с влиянием 
коронавирусной 
пандемии. Непросто 
складывались условия 
для пополнения 
бюджетной системы  и 
в нашей республике. 
Тем не менее 
результаты  прошлого 
года показывают, что 
в Северной Осетии 
через неблагоприятные 
условия истекшего 
периода удалось пройти 
сравнительно неплохо.

Так, в 2020 году в консолидиро-
ванный бюджет Российской Фе-
дерации от налогоплательщиков 
РСО–А поступило налогов, сборов 
и иных обязательных платежей 
16533,5 млн рублей, что на 1604,4 
млн руб., или на 10,7%, больше по-
ступлений 2019 года.

Почти 93,0% доходов консоли-
дированного бюджета Российской 
Федерации формируется за счет 
поступлений следующих бюдже-
тообразующих налогов: налога на 
доходы физических лиц – 43,5% 
от общего объема поступлений, на 
добавленную стоимость – 14,2%, на 
имущество – 12,8%, акцизов по по-
дакцизным товарам – 12,1%, налога 
на прибыль – 10,1%.

Из общей суммы налоговых пла-
тежей в федеральный бюджет 
перечислено 17,4%, в консоли-
дированный бюджет республики 
– 82,6%.

Налогов и сборов в федераль-

ный бюджет поступило 2873,3 млн 
рублей, что на 538,3 млн руб., или 
на 23,1%, больше поступлений про-
шлого года. Это – один из самых 
высоких приростов среди регионов 
РФ. 

В структуре доходов федераль-
ного бюджета основная доля фор-
мируется за счет поступлений по 
налогу на добавленную стоимость 
– 81,8%.

В консолидированный бюджет Ре-
спублики Северная Осетия – Алания 
в 2020 году поступило 13660,2 млн 
рублей, что на 1066,1 млн рублей, 
или на 8,5%, больше поступлений 
2019 года. Из них доходы республи-
канского бюджета составили 9244,7 
млн рублей. Темп роста поступлений 
составил 109,0% по сравнению с про-
шлым годом. В доход муниципальных 
образований мобилизовано 3977,8 
млн рублей, что больше поступлений 
2019 года на 6,3%.

Налогов на доходы физических 
лиц поступило 7185 млн рублей. 
По сравнению с прошлым годом 

темп роста поступлений составил 
106,7%.

Поступления налога на прибыль 
организаций в консолидированный 
бюджет Российской Федерации в 
текущем году составили 1663,2 млн 
рублей. Темп роста поступлений – 
104,8% по сравнению с 2019 годом.

Налогов на добавленную стои-
мость в консолидированный бюд-
жет Российской Федерации по-
ступило 2351,0 млн рублей, что на 
355,7 млн руб., или на 17,8%, боль-
ше поступлений января – декабря 
2019 года.

Поступления акцизов по подак-
цизным товарам в консолидирован-
ный бюджет Российской Федерации 
в 2020 году составили 2008,2 млн 
рублей. Темп роста поступлений – 
113,0% по сравнению с прошлым 
годом.

Налогов на имущество поступило 
2120,3 млн рублей, что на 455,5 
млн руб., или на 27,4%, больше 
поступлений 2019 года, что свиде-
тельствует о значительном улуч-

шении ситуации с мобилизацией 
этого важного вида поступлений в 
бюджет. 

Налогов, сборов и регулярных 
платежей за пользование при-
родными ресурсами в консоли-
дированный бюджет Российской 
Федерации поступило 26,2 млн 
рублей. Темп роста поступлений 
составил 104,7% по сравнению с 
прошлым годом.

Поступления на совокупный 
доход в текущем году составили 
1009,8 млн рублей, что на 5,8% 
больше поступлений 2019 года.

В 2020 году поступило страховых 
взносов на обязательное соци-
альное страхование, администри-
руемых налоговыми органами, в 
объеме 10037,2 млн руб., что на 
353,9 млн руб., или на 3,7%, больше 
поступлений прошлого года, в том 
числе в бюджет: Пенсионного фон-
да Российской Федерации 7394,5 
млн руб. (102,6% к поступлениям 
прошлого года), Федерального 
фонда социального страхования 
891,8 млн руб. (106,9% к посту-
плениям прошлого года), Фонда 
обязательного медицинского стра-
хования 1750,9 млн руб. (106,6% к 
поступлениям прошлого года).

В целом можно  констатировать, 
что налоговая служба республи-
ки в минувшем году сработала 
заметно лучше, чем в 2019 году, 
когда не удалось добиться столь 
положительной динамики по ряду 
направлений. И теперь важно не 
снижать взятого темпа собираемо-
сти налогов и закрепить лидирую-
щие позиции республики в Северо-
Кавказском федеральном округе 
в плане реализации перехода на 
полное самофинансирование.

Н. КОЗЫРЕВ.

В ПАРЛАМЕНТСКИХ КОМИТЕТАХВ ПАРЛАМЕНТСКИХ КОМИТЕТАХЛ С ОВ ПАРЛАМЕНТСКИХ КОМИТЕТАХ

РАСЩЕПЛЕНИЕ ПЛАТЕЖЕЙ
В парламенте республики прошло рабочее совещание по некото-
рым проблемам в сфере ЖКХ, организатором которого выступил 
профильный комитет парламента. В совещании приняли участие 
руководители ряда других комитетов законодательного органа и 
органов местного самоуправления, представители контролирую-
щих и иных органов власти и двух гарантирующих поставщиков 
электроэнергии – предыдущего и нынешнего.

Открывая совещание, председатель про-
фильного комитета Эльбрус Бокоев обозначил 
две проблемы и темы совещания. Это острая 
социальная ситуация с отключением и при-
менение штрафных санкций к должникам по 
оплате электроэнергии, а также замена обычных 
электросчетчиков на «умные».

Говоря о первой проблеме, Эльбрус Бокоев 
отметил, что она возникла в связи со сменой в 
апреле прошлого года гарантпоставщика элек-
троэнергии. Эти функции были отозваны у ПАО 
«Севкавказэнерго» и переданы ПАО «Россети 
Северный Кавказ» – «Севкавказэнерго».

Председатель комитета напомнил, что нака-
нуне смены новый поставщик через СМИ уверял 
жителей республики в том, что их потребитель-
ские права не будут нарушены. Однако, начи-
ная уже с лета прошлого года, около 70 тысяч 
абонентов уже «Россетей» стали получать от 
организации уведомления о долгах перед ней 
и предупреждения об отключении электриче-
ства, начислении пеней и штрафов за просрочку 
долга.

Ситуация обострилась настолько, что недавно 
стала предметом рассмотрения главы республи-
ки Вячеслава Битарова на специальном со-
вещании. В развитие этой темы парламентский 
комитет и решил провести собственное изучение 
причин конфликта потребителей и поставщиков.

По мнению председателя и депутатов парла-
ментского комитета, министра ЖКХ Майрана 
Тамаева, заместителя руководителя Регио-
нальной службы по тарифам Сослана Бадоева, 
главы Ардонского района Вячеслава Тотрова, 
долг перед новым поставщиком образовался 
вследствие нарушений гарантпоставщиками 
ряда процедур по передаче полномочий от 
одного к другому. Также этому способствовала 
слабая разъяснительная работа нового постав-
щика с абонентами и отсутствие его взаимодей-
ствия по информированию населения с органами 
местной власти.

Конкретно это выразилось в том, что пла-
тежные агенты нынешнего гарантпоставщика 
продолжали принимать платежи населения по 
банковским реквизитам прежнего поставщика. 
При этом счета экспоставщика заблокированы 
по решению суда, и он не имеет возможности 
направить ошибочно перечисленные ему пла-

тежи абонентов «Россетей» начиная с апреля 
прошлого года новому поставщику.

В результате добросовестные плательщики 
оказались должниками перед новым поставщи-
ком. Сегодня, сумма долга населения достигла 
60 млн руб., а поставщик принял меры к взыска-
нию долгов со своих абонентов.

Представители двух поставщиков Сослан 
Бугулов и Анжелика Цховребова разъяснили 
причины создавшейся ситуации и рассказали 
о действиях обеих организаций по ее исправ-

лению. Экстренной мерой стала приостанов-
ка отключений и применения экономических 
санкций к тем абонентам, кто оплатил услугу 
в полном объеме, но чьи платежи попали не по 
назначению.

Кроме того, уже с апреля «Севкавказэнерго» 
проводит большую работу по расщеплению по-
ступивших к ним платежей до и после 1 апреля 
для возврата средств, предназначенных «Рос-
сетям». При этом сегодня единственным путем 
возврата ошибочно уплаченных средств явля-
ется личное заявление абонента. Есть и другой 
путь – без участия абонентов, который сейчас 

поставщики обсуждают.
Не менее остро прошло обсуждение и второго 

вопроса – об «умных» счетчиках. Эльбрус Боко-
ев напомнил, что с июля прошлого года права 
собственности и распоряжения всеми электро-
счетчиками перешли от населения к поставщику 
услуги. Одновременно в его обязанность входит 
замена обычных счетчиков на передающие по-
казания поставщику услуги в автоматическом 
режиме.

В республике началась замена старых счет-
чиков на новые, однако, по мнению депутатов 
и других участников совещания, она ведется 
с нарушением порядка, установленного соот-
ветствующим законом. В подтверждение вы-
ступившие привели немало примеров из жизни, 
рассказанных жителями республики, которые 
противоречат некоторым положениям закона.

Представитель ПАО «Россети Северный 
Кавказ» – «Севкавказэнерго» Анжелика Цхов-
ребова пообещала доложить руководству своей 

организации о данных фактах и проинформиро-
вать депутатов о принятых мерах.

Депутаты высказали сожаление, что в со-
вещании не участвовали приглашенные пред-
ставители прокуратуры и некоторых других ор-
ганов власти, которые могли бы дать правовую 
оценку разным аспектам сложной социальной 
ситуации. В связи с этим было принято решение 
продолжить обсуждение вопроса на ближайшем 
заседании парламента республики.

Всеволод РЯЗАНОВ.

МНЕНИЕ ЧИТАТЕЛЯ

«Час от часу не легче...»
В газете «СО» за 21.11.2020 г., 

и далее – неоднократно публико-
валось объявление ПАО «Россе-
ти» СК «Вниманию потребителей 
электроэнергии Северной Осетии» 
с советом «...всем абонентам, до-
пустившим переплату (какая эта 
переплата?), самостоятельно обра-
титься в суд с исковым заявлением 
о снятии ареста с произведенных 
платежей» за апрель, май, июнь (II-й 
квартал 2020 г.), по мнению Россе-
тей, ошибочно перечисленных на 
счета АО «Севкавказэнерго», т.к. 
на них наложен арест Федеральной 
службой судебных приставов.

«С какого перепугу» мы, внесшие 
плату своевременно, в поисках 

справедливости должны еще хо-
дить по судам? По моему мнению, 
кто создал такую ситуацию, тот 
пусть ее и «разруливает»! 

Такая ситуация возникла вслед-
ствие того, что АО «Севкавказэ-
нерго» недостаточно эффективно 
работало с физическими и юри-
дическими лицами (потребителя-
ми электроэнергии), допустило 
образование таких долгов, что с 
1.04.2020 г. утратило функции га-
рантирующего поставщика элек-
троэнергии и лишилось статуса 
субъекта оптового рынка. Функции 
АО «Севкавказэнерго» в соответ-
ствии с приказом Министерства 
энергетики РФ перешли к ПАО 

«Россети». А вместе они своим 
бездействием допустили арест 
на свои финансовые активы. При 
этом не подумали о возможных по-
следствиях для населения. Теперь 
понадобились виновные, в лице ко-
торых нашлись законопослушные 
граждане.

В «СО» №59 за 3.04.2020 г. в ста-
тье «Гарантирующий поставщик – 
Россети СК» (пресс-служба ПАО), 
думаю, уместно было опубликовать 
новые реквизиты. Также пореко-
мендовать населению временно, 
до выяснения обстоятельств, – при-
остановить платежи. Надо было 
лишь «подсуетиться и шевельнуть 
пальцем»... Очевидно, ПАО «Россе-

ти СК» показалось, что еще недо-
статочно высок градус напряжения 
в обществе, от чего предостерегает 
глава республики. Надеюсь, оценку 
всем действиям ПАО «Россети СК» 
дадут Уполномоченный по пра-
вам человека в РСО–А, штаб ОНФ 
в РСО–А, Комитет Парламента 
РСО–А по ЖКХ, Антимонополь-
ная служба РСО–А, Прокуратура 
РСО–А – гарант соблюдения закон-
ности. Вячеслав Битаров высказал 
свою позицию к данной проблеме 
(«СО» №11 за 26.01.2021 г.). За что 
ему большое спасибо!

Кто внесет правовую ясность в 
ситуацию для сотен тысяч жителей 
республики и положит конец этому 
абсурду?..

М. ДОБАЕВ,
бывший кадровый работник 

«Норникеля», 
почетный металлург России.

«Автомобиль – 
не показатель 

статуса…»
На очередной встрече с представителями 

СМИ республики председатель Комитета по 
архитектуре и градостроительству РСО-А, 
главный архитектор республики   Александр 
ЦАЛЛАГОВ  рассказал о существующих про-
блемах  транспортной сети и путях их решения.

– Дорожная транспортная сеть нашего города заклады-
валась еще в 70-х годах прошлого века. Тогда  приходилось 
100-150 машин на 1000 человек. Сегодня этот показатель 
гораздо выше, порядка 300-320 машин. Дорожная сеть не 
в состоянии угнаться в развитии за автомобилизацией. И 
единственный выход избежать в ближайшем будущем кол-
лапса – это развитие общественного транспорта, – отметил 
Александр Цаллагов.

Сегодня общественный транспорт в республике составляют:  
26 трамвайных вагонов на 10 маршрутах, 5 муниципальных 
автобусов и 1000 маршрутных такси на 40 маршрутах. Этот 
баланс нужно пересматривать и наращивать более вмести-
тельный подвижной состав.

Это самый любимый вид транспорта горожан, его любят и 
дети, и старшее поколение. Он отвечает высоким требовани-
ям пропускной способности и имеет большое преимущество 
– выделенная полоса, что позволяет беспрепятственное 
передвижение.

Трамвайная сеть Владикавказа – одна из старейших трам-
вайных систем в России (1904 г.). Первый вагон трамвая был 
в лошадиной упряжке и делал круг по Александровскому 
проспекту, а сегодня их уже оснащают кондиционерами, обо-
гревателями, низкой подножкой, бесшумными путями.

Следующий по комфорту и эффективности перевозок 
вид транспорта – это автобус. Он – вместительный, имеет 
плавность хода и безопасен. Конечно, уступает трамваю, но 
его стоимость существенно ниже. Эти 2 наиболее привлека-
тельных вида транспорта должны стать основой подвижного 
состава городского общественного транспорта, таким образом 
снизив нагрузку на дорожно-транспортную сеть.  

– Вместо 10 маршруток отлично функционировал бы один 
современный автобус или трамвай. Это сократило бы количе-
ство пробок и увеличило пропускную способность остального 
транспорта. А сейчас «стаи» маршруток блокируют всё дви-
жение. Это не говорит о том, что маршрутные такси должные 
исчезнуть с местных дорог! Они могут действовать на при-
городных территориях, – подчеркнул Александр Цаллагов.

Продолжением плеча магистрального транспорта, по мне-
нию главного архитектора республики, должны стать средства 
индивидуальной мобильности. Электросамокаты, велосипеды 
должны обеспечить передвижение от магистрали в сторону 
жилой застройки по выделенной полосе. Для этого нужно 
переразмечать дорожные полотна, в пределах существующих 
автомобильных дорог или использовать резерв пешеходного 
пространства. Такой транспорт поможет частично заменить 
использование персональных автомобилей, превращающих 
наши дворы в сплошные парковки. Улучшится экология и 
комфорт, повысится безопасность дорожного движения.

Масштабы нашего города располагают к пешим прогулкам, 
и многие жители готовы в хорошую сухую погоду расстояние 
в 1 км пройти пешком. Для этого нужно развивать тротуарную 
инфраструктуру: строить комфортные широкие пандусы, 
пешеходные дорожки и переходы, – уверен председатель 
Комитета по архитектуре и градостроительству РСО–А.

Решение этой задачи возможно поэтапно: программы, ли-
зинг, кредитование. Но важно именно на этом этапе развития 
экономики положить начало новой транспортной системе, 
так как 1 рубль, вложенный в транспортную инфраструктуру, 
приносит 3-4 рубля в экономику города благодаря повышению 
активности перемещений.

– Сегодня складывается такая идеология потребления, 
в которой автомобиль является показателем статуса, хотя 
всего лишь служит способом передвижения. Нужно созда-
вать более безопасные и экологичные пути передвижения, 
а это, как известно, общественный транспорт. Уверен, что 
молодые и активные жители города с легкостью пользовались 
бы электротранспортом, – заключил Александр Цаллагов.

В. СЕВЕРНАЯ.

Заслуженная награда
Заместитель Председателя Правительства 

РСО–А, Полномочный представитель РСО–А 
при Президенте РФ Борис ДЖАНАЕВ от имени 
Главы РСО–А Вячеслава БИТАРОВА вручил 
медаль «Во Славу Осетии» Зоинбеку АБАЕВУ. 

Как подчеркнул Борис Джанаев, на протяжении многих лет 
доктор медицинских наук, профессор, главный врач стома-
тологической поликлиники № 5 Департамента здравоохра-
нения города Москвы Зоинбек Абаев вносит весомый вклад 
в развитие системы здравоохранения. Его плодотворная 
деятельность напрямую связана со здоровьем земляков, 
проживающих в столице.

«Особой благодарности заслуживает ваша работа, на-
правленная на становление медицинских кадров. Многие 
наши ребята-медики прошли профессиональную подготов-
ку под вашим чутким руководством. Никогда не забудем 
вашу профессиональную помощь жертвам теракта в Бес-
лане и пострадавшим во время военных действий в Южной 
Осетии. Были рядом и в прошлом году, который оказался 
непростым. Вы никогда не отказываете в медицинской 
помощи тем, кто в ней нуждается. Всегда принимаете ак-
тивное участие в жизни Московской осетинской общины. 
Это дорогого стоит», –- сказал Борис Джанаев.

Зоинбек Абаев, в свою очередь, поблагодарил руководство 
Северной Осетии за внимание.

«Для меня большая честь получать такую высокую на-
граду от имени главы республики. Приятно и важно, что 
тебя помнят и высоко ценят, несмотря на то, что трудишь-
ся вдали от Осетии. Буду и дальше с радостью и особой 
гордостью представлять свою малую родину, помогая 
землякам», – отметил Зоинбек Абаев.

На церемонии награждения в Постоянном представитель-
стве РСО–А при Президенте РФ также присутствовали пред-
седатель Московской осетинской общины Алан Абаев и член 
общины Владимир Бароев.

Пресс-служба  Постпредства РСО–А
при Президенте РФ.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Среди них: проведение рейдового ос-
мотра и обследования лесных участков, 
адресная работа с пользователями и 
арендаторами лесных участков, обе-
спечение своевременного реагирования 
лесопожарных формирований при обна-
ружении возгораний в лесах в течение 
всего пожарного сезона 2021 года.

Заместитель начальника Главного 
управления МЧР России по РСО–А, на-
чальник Управления надзорной дея-
тельности и профилактической работы 
Павел Джанаев отчитался о работе 
ведомства за минувший год, отметив, 
что сотрудниками органов надзорной 
деятельности было проведено 341 ме-
роприятие по надзору за соблюдением 
требований пожарной безопасности. Из 
них 260 проверок осуществлено на объ-
ектах социального блока. Руководителям 
объектов выдано 220 предписаний. Для 
устранения нарушений предложено 3 
528 мероприятий, из них выполнено 1 
741. По причине допущенных нарушений 
в ходе проверок к административной 
ответственности привлечены 220 вино-
вных лиц.  По результатам проведенных 
проверок в соответствующие ведомства 
направлено 820 информаций.

– На территории республики осу-
ществляется комплекс мероприятий, 
направленных на профилактику по-
жаров на объектах социального блока, 
которые планомерно и успешно реа-
лизуются во взаимодействии с про-
фильными ведомствами, – подчеркнул 
Павел Джанаев.

С докладом о готовности территори-
альной и функциональных подсистем 
Единой государственной системы пред-
упреждения и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций РСО–А к безаварийному пропу-
ску паводковых вод в 2021 году выступил 
начальник отдела гражданской обороны 
и подготовки населения Управления 
гражданской защиты Главного управ-
ления МЧС России по РСО–А Меджид 
Абдулмуслимов.

Ирбек Томаев дал поручение Главному 
управлению МЧС России по Северной 
Осетии подготовить и утвердить состав 
межведомственной рабочей группы, 
которая до 15 апреля должна прове-
сти проверку готовности республики к 
противопожарному сезону.

Пресс-служба Главы
и Правительства РСО–А.

Предупредить 
чрезвычайные 

ситуации



СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ – 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Представители 
Министерства 
экономического развития 
РСО–А на встрече с 
журналистами рассказали 
о деятельности 
республиканского 
ведомства в сфере 
потребительского рынка.

Как подчеркнула и.о. начальни-
ка отдела развития конкуренции и 
государственных закупок Залина 
Аскарова, необходимо понимать, что 
на законодательном уровне цены не 
регулируются.

– Тем не менее у нас постоянно 
ведется мониторинг цен по соци-
ально значимым товарам – товарам 
первой необходимости, – отметила 
она. – Этот перечень утвержден нор-
мативным актом и включает в себя 
26 позиций, среди которых хлебобу-
лочные изделия, молоко, мясо и т.д. 
То есть, если на какой-то продукт 
цена повышается на 10% и держится 

больше, чем 60 календарных дней, 
то мы направляем информацию в 
Минэкономразвития России, и уже 
на федеральном уровне могут прини-
маться какие-либо экстренные меры. 
Например, установить предельные 
цены на данный продукт в течение 
90 дней на территории нашей ре-
спублики. Из федеральной повестки 
известно, что такая ситуация произо-
шла у нас по сахару и подсолнечному 

маслу. В конце декабря прошлого 
года Минпромторгом и Минсельхо-
зом РФ были подписаны соглашения 
на поддержание и снижение цен на 
данные продукты с заводами-произ-
водителями, поставщиками и торго-
выми организациями. Участники этого 
соглашения обязуются не поднимать 

цену на масло за 1 литр выше, чем 110 
рублей, и на сахар выше, чем 46 ру-
блей. Мы, в свою очередь, в Северной 
Осетии, обратились к нашим пред-
принимателям из сферы розницы и к 
оптовому звену. В итоге у нас на се-
годняшний день к соглашению присо-
единились 80 организаций торговли. 
Эта цифра не окончательная, работа 
будет продолжена, и, пользуясь слу-

чаем, хотелось бы поблагодарить 
наших предпринимателей, которые 
откликнулись и присоединились к 
этому соглашению. Как результат, 
уже на первую неделю февраля мы 
видим незначительное, но, тем не ме-
нее, снижение цен на подсолнечное 
масло и на сахар. Из федеральной по-
вестки также видно, что принимаются 
экономические меры – это и запла-
нированное Минсельхозом России 
расширение посевных площадей на 
сахарную свеклу, и поднятие вывоз-
ных пошлин на зерно, и т.п.

Как заверила Залина Аскарова, в 
совокупности все эти меры должны 
дать эффект по снижению и стаби-
лизации цен. Что же касается так на-
зываемого индекса потребительских 
цен на товары и услуги – инфляции, то 
наша республика по годовому индексу 
находится по данному показателю на 
втором месте среди субъектов СКФО.

По словам начальника отдела по-
требительского рынка и контрольных 
мероприятий Елизаветы Козаевой, 
за последние несколько лет был при-
нят ряд нормативно-правовых доку-
ментов, которые внесли нововведе-
ния в мониторинг потребительского 
рынка. Так, например, ужесточились 
требования к безопасности торговых 
объектов. Минэкономразвития с 2018 
года осуществляется деятельность 
в сфере антитеррорестической за-
щищенности крупных торговых объ-
ектов республики. Они проходят ком-
плексное обследование и оформляют 
паспорта безопасности. Значимость 
проводимых мероприятий и принятие 
исчерпывающих мер по защите тор-

говых объектов трудно переоценить.
– Важно донести до руководителей 

торговых организаций, что они отве-
чают не только за свой объект, но и за 
жизни людей, которые осуществляют 
покупки на этих торговых площад-
ках, – отметила Елизавета Козаева. 
– Минэкономразвития в этой сфере 
осуществляет контроль за четким 
исполнением требований законода-
тельства, и в случае выявления на-
рушений – также за их устранением. 

Распространение коронавирусной 
инфекции внесло свои коррективы в 
нашу жизнь. Сейчас нам нужно носить 
маски во всех общественных местах. 
Исключением не стали и торговые 
организации. Минэкономразвития 
осуществляет также деятельность 
по соблюдению санитарного режи-
ма, то есть по масочному режиму в 
магазинах.

– Наши сотрудники выезжают в 
магазины и крупные торговые центры 
для того, чтобы напомнить руково-
дителям этих организаций о том, что 
осуществление продажи и обслу-
живания клиентов без масок может 
привести к штрафам и магазину, и 
покупателям, – сказала Елизавета Ко-
заева. – Нам хотелось бы напомнить 
жителям республики о необходимо-
сти соблюдения санитарных норм 
Роспотребнадзора для того, чтобы 
снизить риск распространения коро-
навирусной инфекции.

 Еще одним важным моментом в ор-
ганизации деятельности в сфере кон-
троля на потребительском рынке яв-
ляется реализация программы защиты 
прав потребителей. Эта программа 
предусматривает осуществление ряда 
мероприятий, в том числе и состояние 
консультационных центров.

– Наши потребители при насыщен-
ности рынка различными товарами 
и услугами просто обязаны знать 
свои права и уметь их защитить в тех 
или иных ситуациях, – подчеркнула 
Елизавета Козаева. – Поэтому при 
Министерстве экономического раз-
вития, а также в АМС Владикавказа 
и районов республики были созданы 
консультационные центры. Потреби-
тели, права которых были нарушены, 
могут обратиться в эти центры, и 
консультанты помогут им правильно 
составить претензию либо разъяснят 
им их законные права и интересы.

Марат ГАБУЕВ.

Ðåêîíñòðóêöèÿ 
Ýçìèíñêîé ÃÝÑ
РусГидро начало 

реализацию 
масштабного  проекта 
комплексной 
модернизации 
Эзминской ГЭС – 
второй по мощности 
электростанции 
Северной Осетии.

Энергетики приступили 
к реконструкции головного 
в одозаборного узла стан-
ции: отсыпали необходи-
мую перемычку и начали 
удаление поврежденного 
и ослабленного бетона. 
Все работы по реконструк-
ции выполняет дочернее 
общество РусГидро – АО 
«Гидроремонт-ВКК».

На выработке электро-
энергии работы по модер-
низации водозаборного узла 
не отразятся: Эзминская 
ГЭС продолжает работать 
в штатном режиме за счет 
использования зимнего об-
водного канала, введенного 
в эксплуатацию в 2017 году.

Головной узел Эзминской 
ГЭС расположен на реке 
Терек, он обеспечивает за-
бор воды, очистку ее от на-
носов и подачу в дериваци-
онный тоннель. Сооружения 
головного узла включают 
в себя грунтовую плотину, 
двухпролетный водосброс и 
водоприемник. После более 
чем 60-летней эксплуатации 
сооружения головного узла 
стали требовать ремонта, а 
изношенное оборудование 
– замены. 

В ходе работ по модерни-
зации головного узла пред-
стоит выполнить значитель-
ный объем работ. С помо-
щью закачки специальных 
затвердевающих составов 
через пробуренные скважи-
ны будет укреплен грунт под 
сооружениями. Также будут 
устранены повреждения бе-
тона, а на водосливной грани 
водосброса и в промывных 
галереях водоприемника 
смонтируют металлическую 
облицовку, которая защитит 
бетон от износа. 

Будет полностью заме-
нено гидромеханическое 
оборудование: затворы и их 
подъемные механизмы. В 
качестве приводов затворов 
будут использованы совре-
менные эле ктроцилиндры, 
что позволит максимально 
автоматизировать произ-
водственный процесс. Ги-
дромеханическое оборудо-
вание уже поставлено про-
изводителем, его монтаж 
начнется во второй полови-
не текущего года.

По  завершении работ на 
головном узле энергетики 
приступят к реконструкции 
напорно-станционного узла, 
включая замену гидроагре-
гатов. Новые гидроагрегаты 
российского производства 
позволят увеличить мощ-
ность Эзминской ГЭС с 45 
МВт до 58,5 МВт.

РусГидро реализует Про-
грамму комплексной мо-
дернизации гидрогенери-
рующих объектов, в рамках 
которой запланирована за-
мена половины парка тур-
бин, генераторов и транс-
форматоров ГЭС и ГАЭС 
РусГидро. Столь масштаб-
ная программа обновления 
устаревшего и изношенного 
оборудования для отече-
ственной энергетики уни-
кальна и беспрецедентна. Ее 
особенность — ориентация 
не на точечную замену от-
дельных узлов и агрегатов, а 
на комплексную модерниза-
цию генерирующих объектов 
как единых технологических 
комплексов, с заменой или 
реконструкцией основного 
и вспомогательного обору-
дования, общестанционных 
систем, гидротехнических 
сооружений.

Залина ГЕТОЕВА.
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

«СПУТНИК-V»: ПРАВДА ИЛИ ВЫМЫСЕЛ?

Вчера в Доме правительства РСО–А прошел брифинг, 
в рамках которого профессор, доктор медицинских 
наук Лаура БОЛИЕВА ответила на вопросы журналистов 
о вакцинации населения.

Î ïîëüçå âàêöèíàöèè
Вакцинация – это великое благо, 

созданное человечеством на стыке 
XVIII и XIX вв., благодаря которому 
огромная часть инфекционных забо-
леваний, приводивших к смерти мил-
лионов людей, стала управляемой, то 
есть стало возможным регулировать 
заболеваемость. 

Наиболее показательным исто-
рическим примером является на-
туральная оспа. Если бы весь мир не 
объединился в борьбе против этого 
заболевания, численность населения 
сейчас была бы значительно ниже. 
Приятно осознавать, что пионерами 
в этой битве выступили ученые из 
нашей с вами родины. Еще в 1936 
году руководство СССР объявило о 
ликвидации натуральной оспы, а уже 
после ВОВ выступило с инициативой 
массовой вакцинации во всех точках 
земного шара. Единство всего чело-
вечества в желании победить болезнь 
не могло не принести плоды – в 1980 
году ВОЗ сообщила о полном уничто-
жении натуральной оспы. Какой еще 
нужен довод в пользу вакцинации? 

Î íûíåøíåì ïîëîæåíèè 
è áëèæàéøèõ ïåðñïåêòèâàõ

Снижение заболеваемости на-
прямую не связано с вакцинацией. 

На сегодняшний день нет оснований 
предполагать, что у населения за 
такой короткий промежуток времени 
могла сформироваться достаточная 
иммунная прослойка. Это естествен-
ное волнообразное течение любого 
вирусного процесса, которое было 
прекрасно изучено еще сотню лет 
тому назад на примере испанского 
гриппа. Думаю, нынешняя пандемия 
наиболее схожа по своему характеру 
именно с той пандемией, поэтому бу-
дет логично провести некую диахро-
ническую параллель. Возможно, как 
и тогда, в скором времени наступит 
третья волна. Многие европейские 
ученые уже сейчас заявляют о на-
чальных ее проявлениях. Однако в 
отличие от испанского гриппа нынеш-
нее развитие медицины позволяет 
нам рассчитывать на менее интен-
сивное и продолжительное проте-
кание. В случае, конечно, массовой 
вакцинации. 

Приятно констатировать тот факт, 
что запись на прививку идет в на-
растающем темпе. Люди, как кажет-
ся, начинают доверять препарату 
и перестают «бояться скелетов в 
шкафу». Во всех городских поли-
клиниках сформирован резервный 
список пациентов, которых в поряд-
ке очереди вызывают на вакцина-

цию. Право привиться имеет каждый 
гражданин, соответственно, наша 
задача – создать наиболее удобные 
для этого условия. 

Êîãäà ìîæíî 
âàêöèíèðîâàòüñÿ?

Существуют абсолютные противо-
показания к вакцинации, но среди них 
нет противопоказания по возрасту. 
Несовершеннолетним не рекомен-
дуют делать прививку только по-
тому, что ученые не успели изучить 
действие вакцины на эту категорию 
граждан. У «Спутника-V» также нет 
никаких противопоказаний по сопут-
ствующим соматическим заболева-
ниям. Единственное, нельзя вакци-
нироваться в случае декомпенсации 
или обострения хронического заболе-
вания, а также острый период любой 
другой инфекционной болезни. После 
того, как пациент будет эффективно 
пролечен, через две-четыре недели, 
находясь в стабильном состоянии, он 
может быть привит. Более того, для 
этой вакцины абсолютным противо-
показанием не являются также зло-
качественные новообразования и 
аутоиммунные заболевания. Почему? 
Нужно понимать, что «Спутник-V» – 
синтетический препарат, который не 
несет в себе ничего от живого вируса: 
ни аденовируса, ни коронавируса 
в нем нет. Соответственно, исклю-
чается даже минимальная возмож-
ность заболеть самому или кого-то 
заразить. 

Ïîáî÷íûå ÿâëåíèÿ
Серьезных побочных реакций после 

применения вакцины «Спутник-V» на 
территории нашей страны выявлено 
не было. К счастью, мы не имеем дан-
ных о летальных исходах или каких-то 
тяжелых последствиях, фатально 
отразившихся на состоянии здоровья 
пациента. Система фармаконадзора 
отслеживает все поствакцинальные 
состояния, более того, на портале 
государственных услуг можно само-
стоятельно заполнить дневник само-
наблюдения после прививки. Реко-
мендую гражданам, прошедшим вак-
цинацию, уделять для этого несколько 
минут свободного времени, так как 
в последующем вся эта информация 
сводится в единую базу данных и по-
зволяет врачам видеть максимально 
объективную картину переносимости. 
По своему опыту скажу, что антитела 
начинают вырабатываться с 10–14 
дня после введения первой дозы вак-
цины. До введения второй дозы, кото-
рая является бустерной, формируется 
достаточно высокий титр антител, 
который впоследствии только увели-
чивается и достигает максимального 
значения через четыре недели после 
окончания процедуры. Помните, при 
введении любой вакцины может быть 
местная реакция в виде уплотнения, 
гиперемии, отека, а также может на-
блюдаться гриппоподобный синдром, 
то есть повышение температуры тела, 
ломота, боли в мышцах, суставах, 
общая слабость. Как правило, в те-
чение трех дней все перечисленные 
симптомы исчезают. В редких случаях 
описаны такие побочные явления, как 
тошнота и рвота. Не пугайтесь, все это 
ожидаемо. 

Áðèòàíñêèé øòàìì
У нас есть информация о возникно-

вении так называемого британского 
штамма коронавирусной инфекции. 
Правда, на территории нашей страны 
ни одного случая данной мутации 
выявлено не было. Надеюсь, так и 
продолжится. Отличие от стандарт-
ной версии COVID-19 заключается 
не в более высокой патогенности, а в 
более высокой способности к распро-
странению. Соответственно, зараз-
иться этим штаммом легче и быстрее, 
нежели исходным. Любая уже создан-
ная вакцина не предусматривала и не 
могла предусмотреть эту мутацию, 
однако, по имеющимся на сегодня 
данным, «Спутник-V» сохраняет свою 
эффективность и в случае возникно-
вения этой версии заболевания. 

Хетаг БИГАЕВ.

БРИФИНГБРИФИНГ
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«Иммунный» ответ
По мнению ученых, вирусологов и экспертов, 

российские вакцины способны противостоять 
мутациям коронавируса, включая новый штамм, 
обнаруженный в Великобритании, поскольку 
его антигенная структура не меняется. 

 Антигеном называют любое вещество, которое организм рас-
сматривает как чужеродное или потенциально опасное и против 
которого начинает вырабатывать собственные антитела, то 
есть формирует «иммунный ответ». Чем скорее мы выработаем 
коллективный иммунитет, тем быстрее сможем остановить рас-
пространение инфекции.

Напомним, около 2,2 млн человек в России получили первый 
компонент вакцины от коронавируса «Спутник V». Более 1,7 
млн россиян получили оба компонента. Всего же произведено и 
введено в гражданский оборот почти 7 млн доз вакцины, в следу-
ющем месяце планируемая мощность достигнет около 10 млн доз. 
У нас в республике тоже продолжается массовая иммунизация 
населении против COVD-19. Вакцина бесплатная и доступна для 
лиц старше18 лет. 

Где можно вакцинироваться? Вы можете обратиться к своему 
участковому врачу или в пункт вакцинации поликлиники по месту 
жительства, либо через портал госуслуг.

Пункты вакцинации:                      Телефоны для записи:
ГБУЗ «Поликлиника №1» 8(918)-821-02-67, 91-02-67
ГБУЗ «Поликлиника №4» 8(8672) 33-33-55
ГБУЗ «Поликлиника №7» 8(8672) 57-13-73
ГБУЗ «Алагирская ЦРБ»  8(87631) 3-18-50
ГБУЗ «Ардонская ЦРБ»  8(87632) 2-01-04
ГБУЗ «Дигорская ЦРБ»  8(86733) 91-3-99
ГБУЗ «Ирафская ЦРБ»  8(86734) 3-11-40
ГБУЗ «Кировская ЦРБ»  8(86735) 5-10-64
ГБУЗ «Моздокская ЦРБ» 8(86736) 3-22-97, 3-36-26
ГБУЗ «Правобережная ЦРКБ» 8(86737) 3-17-06
ГБУЗ «Пригородная ЦРБ» 8-938-883-79-52
Как проходит вакцинация?
На вакцинацию необходимо взять паспорт, полис ОМС и СНИЛС.
Вакцина состоит из двух компонентов.
1-й этап. Введение первого компонента вакцины. Осмотр те-

рапевтом, вакцинация (если нет противопоказаний), наблюдение 
после процедуры.

2-й этап. Через 3 недели. Введение второго компонента вакци-
ны. На 21-й день (без учета для вакцинации) необходимо повторно 
явиться к врачу для введения второго компонента. Процедура 
проходит аналогично.

Рекомендуется в течение трех дней после вакцинации не мочить 
место инъекции, не посещать сауну, баню, не принимать алкоголь, 
избегать чрезмерных физических нагрузок.

Противопоказания: симптомы ОРВИ, повышенная температура, 
головная боль, беременность и период грудного вскармливания.

Побочные действия после прививки: повышение температуры, 
ломота в теле, в месте укола могут возникать покраснения или 
болезненные ощущения. В случае возникновения обратитесь в 
поликлинику.

Республиканский центр общественного 
здоровья и медицинской профилактики.

Сегодня – Всемирный 
день больного

На протяжении всей жизни человек 
сталкивается с болезнями, которые требуют 
внимания со стороны специалистов и 
последующей терапии. Некоторые недуги 
представляют особую опасность для человека 
и общества. Распространяясь, они наносят 
вред здоровью населения и экономике страны 
в целом. Для того чтобы обратить внимание 
на проблемы страждущих, их социальную 
защиту, и был учрежден этот день.

Всемирный день больного традиционно отмечается 11 февраля. 
Существует Международная классификация болезней, которую 

разработала Всемирная организация здравоохранения. Она вы-
ступает общепринятым перечнем для кодирования медицинских 
диагнозов. В 11-е издание этой классификации включено более 
55 тыс. заболеваний, травм и расстройств, в том числе игровая 
зависимость. Этот документ будет представлен на утверждение 
Всемирной ассамблеи здравоохранения в мае и вступит в силу с 
1 января 2022 года.

По современным представлениям, ведущую роль в развитии 
болезни играет внешняя среда, для человека — социальная. 
Развитие болезни в значительной степени зависит от работы 
защитно-приспособительных механизмов, объема и скорости их 
включения в патологический процесс.

По данным Минздрава России, самыми распространенными 
заболеваниями взрослого населения страны являются болезни 
органов дыхания: пневмония, острый ларингит, трахеит и бронхит.

Инфекции дыхательных путей занимают вторую строчку миро-
вого рейтинга смертности от заболеваний. Всемирная организация 
здравоохранения отмечает, что в течение долгих лет возглав-
ляют рейтинг ишемическая болезнь сердца и инсульт. Также в 
топе смертоносных заболеваний – рак легких, диабет, деменция, 
туберкулез и др.

Поэтому помните: чтобы выявить болезнь на ранних стадиях 
и гарантировать полное излечение, следует регулярно обследо-
ваться у специалистов.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Елизавета Козаева Елизавета Козаева Залина АскароваЗалина Аскарова



Âîëîíòåðû 
ñïåøàò 

íà ïîìîùü
В Северной Осетии 

продолжает свою работу 
волонтерский штаб 
акции #МыВместе. 

Очередная помощь оказана мало-
имущим и многодетным семьям Вла-
дикавказа и районов республики. 
Для них активисты Общероссийского 
народного фронта, «Объединение 
многодетных семей» и Ресурсный 
центр по поддержке и развитию до-
бровольческого движения собрали 
и развезли более 40 продуктовых 
наборов. 

«Наши волонтеры оказывают раз-
ностороннюю помощь. Развозят со-
циальные продуктовые наборы как 
пожилым людям, так и многодетным, 
малоимущим семьям. Кроме того, 
доставляем лекарства, оплачиваем 
услуги ЖКХ, закупаем за счет за-
явителя продукты питания  и товары 
первой необходимости. Стараемся 
оперативно реагировать на каждую 
заявку, оставленную нуждающи-
мися на нашем ресурсе «ОНФ. По-
мощь», – рассказал сопредседатель 
регионального штаба ОНФ Роман 
Кудренко. 

В семье Александры Чернявской 
воспитываются четверо детей. Во 
время пандемии она осталась без 
работы. В данный момент нуждает-
ся в хирургической операции. Все 
необходимые документы собраны, 
оформлена квота. Женщина ждет 
очереди, которая затянулась на 
три года. Общественники привезли 
семье продукты и пообещали разо-
браться с ее вопросом.

Для семьи Зарины Аллаговой, 
где растут шестеро малышей, и Ма-
рины Филатовой, где семеро детей, 
участники акции тоже привезли  со-
циальные пакеты.

«Большое спасибо, что поддер-
живаете нас. Ваша помощь очень 
нужна и важна для таких семей, как 
мы», – поделились мамы. 

В ближайшее время волонтеры 
планируют посетить малообеспе-
ченные семьи, проживающие в гор-
ных селах Ирафского и Алагирского 
районов. Для них участники акции 
#МыВместе также подготовили про-
дуктовые наборы.  

Оксана БАДТИЕВА.

ГОД НАУКИ
БУДЕТ НАСЫЩЕННЫМ

Меры поддержки молодых ученых могут быть разными, но финансовая 
составляющая является ключевой. Об этом в беседе с журналистами рассказал 
председатель Совета ректоров Северной Осетии, ректор СОГУ Алан ОГОЕВ. 
Встреча с представителями СМИ в пресс-центре газеты «Слово» в рамках 
открытия Года науки и технологий в России.

«Второй эффективной мерой явля-
ется создаваемая инфраструктура, 
которая помогает молодым иссле-
дователям заниматься выбранным 
делом. Третье – сама среда. Ведь не 
секрет, что ученые со всей страны 
выражают желание приехать на 
какой-то период к нам, в Северную 
Осетию, так как здесь благоприятная 
атмосфера во всех направлениях 
– от экологии и природы до друже-
любности научного сообщества. 
Дополнительным стимулированием 
являются различные конкурсы, гран-
ты, которые также дают молодым 
ученым новые возможности для 
развития. Не снимается с повестки 
и жилищный вопрос. Сегодня мини-
стерство науки и высшего образо-
вания предлагает ряд инструментов 
для льготного приобретения жилья, и 
мы тоже будем включаться в эти про-
граммы», – отметил Алан Огоев, рас-
сказывая о том, что наука создается 
не за один день и даже не за один год, 
и поэтому СОГУ последовательно 
и планомерно создает все больше 
современных условий для своих со-
трудников, вовлеченных в иссле-
дования. И действительно, все 15 
факультетов университета так или 
иначе задействованы в научной ра-

боте – каждый в своем направлении: 
от гуманитарных до естественных. 
Правда, ректор выразил сожаление, 
что на сегодняшний день недостаточ-
но прикладных исследований: «Нет 
государственного заказа и заказа 
от бизнеса с точки зрения исследо-
ваний или разработок, которые по-
зволили бы снижать себестоимость 
выпускаемой продукции или иници-
ировать открытие новых инноваци-
онных предприятий и компаний на 
территории республики, которые бы 
могли конкурировать с российскими 
или мировыми лидерами». 

Вместе с тем СОГУ с каждым годом 
расширяет границы взаимодействия, 
создавая научные коллаборации с 
вузами как в России, так и за рубе-
жом. «У нас, к примеру, успешный 
опыт работы с коллегами из Фин-
ляндии в направлении исследований 
темы Второй мировой войны. Наши 
молодые ученые приняли активное 
участие в сборе материала, по ито-
гам которого вышел прекрасный 
сборник, подтверждающий факт 
преступления нацизма на террито-
рии Северного Кавказа и Северной 
Осетии, в частности, – пояснил Алан 
Огоев, также рассказав об интерес-
ном научном диалоге с Пермским 

исследовательским университетом 
в сфере химических исследований. 
– У нас есть совместные проекты 
по линии социального питания с 
Горским ГАУ и СКГМИ. С горно-ме-
таллургическим институтом также 
много проектов в области IT и фи-
зико-техническом направлении. Ис-
следования в области гуманитарных 
проводятся совместно с ВНЦ РАН 
и СОИГСИ с возможностью препо-
давателей и студентов работать в 
созданных научных лабораториях. 
На сегодняшний день границ и пре-
град для совместных исследований 
нет: образование стало глобальным, 
а пандемия и вовсе вывела все это 
на новый уровень, и сегодня можно 
сотрудничать и работать с учеными 
в любой точке мира».

Часть такой работы в коллабора-
циях, а также собственные научные 
исследования и их результаты будут 
показаны СОГУ и его коллегами в 
течение 2021 года в рамках большой 
программы мероприятий Года на-
уки и технологий. «С Минобрнауки 
РСО–А готовится сводный план ме-
роприятий. Важно также определить 
источники финансирования для их 
проведения. А непосредственно 
СОГУ планирует провести ряд зна-

ковых конференций по различным 
направлениям и завершить подве-
дением итогов во время большого 
гала-концерта в октябре, приурочив 
данное мероприятие к столетию 
вуза, которое было в 2020 году, но по 
причинам пандемии не состоялось». 
При этом пандемия не повлияла на 
активность научного сообщества 
вуза и прошедший год также стал для 
университета еще одним знаковым в 
отношении побед в различных гранто-
вых конкурсах, защите кандидатских 
и докторских диссертаций. 

Успех в научной деятельности лю-
бого вуза не может быть постоян-
ным, если не будет притока свежих 
кадров. А эта проблема актуальна 
для всех высших учебных заведений 
республики и поднималась во время 
заседаний совета ректоров. Так, на 
последнем обсуждались два клю-
чевых вопроса: тема вовлеченности 
вузов в программу стратегического 
академического лидерства и участие 
во всех проектах на федеральном 
уровне для расширения возмож-
ностей, а также взаимодействие с 
минобрнауки республики по вопро-
сам качества образования в школах. 
«Хотелось бы, чтобы в вузы прихо-
дили школьники, которые выбирают 
математику, физику, информацион-
ные технологии, географию, химию, 
биологию. Вызывает озабоченность 
снижение числа выпускников, от-
дающих предпочтение профиль-
ной математике и физике. При этом 
важно качество подготовки ребят:  
абитуриент, который становится 
студентом, должен соответствовать 
высоким требованиям по освоению 
новой образовательной программы, 
– подчеркнул Алан Огоев. – И было 
бы неплохо в первую очередь для 
самих школьников выбирать для 
сдачи как минимум 4 экзамена, что-
бы в случае неудачи на одном из них 
была траектория перехода из одного 
направления в другое».

Таким образом, разговоры о на-
уке не обошли стороной ни систему 
общего образования, ни бизнес, в 
очередной раз доказав, что высокие 
результаты начинаются с базовой 
подготовки в школе, а успех любого 
исследования будет ярче при инте-
грации с бизнесом. Потому что наука 
не существует сама по себе: она соз-
дается людьми и для людей.

Мадина МАКОЕВА.

В день рождения 
Героя

Сохранение исторической памяти становится 
национальной идеей в России. И практически 
все мероприятия МО ВООВ «Боевое братство» 
направлены на реализацию.

В г. Моздоке, у городского кладбища, находится временное воен-
ное захоронение останков неизвестных солдат, погибших во время 
контртеррористических операций на Северном Кавказе, 86 могил. 
Учитывая то, что в боевых действиях принимали участие военнослу-
жащие из всех концов России, знают об этом захоронении почти все 
родственники, у которых тогда близкие пропали без вести. Но чаще 
всех в Северную Осетию поклониться могилам неизвестных солдат 
приезжают из Свердловской области.  

Более 50 человек собрались на траурный митинг памяти пропавших 
без вести 9 февраля на мемориальном кладбище Моздока, у поклонного 
креста. Кроме организаторов – представителей структурных подраз-
делений «Боевого братства» – здесь были ветераны района, депутаты, 
военнослужащие в/ч №№23511, 62467, дислоцирующихся в Моздоке, 
казаки станицы Луковской. От Моздокского гарнизона был назначен 
военный духовой оркестр, а авиабаза выделила почетный эскорт.

 Делегацию Свердловской области в составе 8 человек – ветеранов 
и родственников пропавших без вести военнослужащих, прибыв-
шую накануне в Моздок, возглавил председатель Свердловского 
областного союза ветеранов Е. Мишунин. На митинге выступили 
члены «Боевого братства» В. Гречаный, Н. Чаусов, А. Хасанов, 
Е. Давыдова. От муниципальных органов местного самоуправления 
Моздокского района теплые слова присутствовавшим высказала 
депутат, руководитель фракции партии «Единая Россия» Л. Токаре-
ва. Прозвучали слова благодарности в адрес всех, кто чтит память 
воинов Отечества. 

Предоставили слово и гостям – председателю Свердловской об-
ластной общественной организации инвалидов и ветеранов военных 
конфликтов «Арсенал» Евгению Мишунину; от имени семей погиб-
ших защитников Отечества выступила мама Героя России Дмитрия 
Рычкова Галина Александровна. 9 февраля – день рождения ее 
погибшего сына, она приехала сюда, на Северный Кавказ, где он 
вступил в свой последний бой с боевиками на территории Чеченской 
Республики в марте 2000 года. Ему исполнился бы 41 год. Но он не 
дожил – остался двадцатилетним. Как и те десятки бойцов, чьи бе-
зымянные пронумерованные останки преданы моздокской земле. 

После минуты молчания присутствовавшие возложили цветы ко 
всем могилам неизвестных солдат. Вечером гостей принимали в 
Совете ветеранов Моздокского района.  Свердловчане выразили 
благодарность моздокскому местному отделению «Боевого братства» 
за участие и профессиональную помощь в реализации межрегиональ-
ного поисково-исследовательского проекта «Эльхотовские ворота. 
Возвращение героев». Тогда, в 2019 году, совместная команда сверд-
ловских и североосетинских активистов-поисковиков посетила все 
братские могилы в Северной Осетии, отстояв на них «Вахту Памяти».

Евгений Мишунин и председатель Совета ветеранов Моздокского 
района РСО–А Юрий Соколов вручили медали «Активному участнику 
поискового движения России» и почетные грамоты зампредседателя 
Совета ветеранов Моздокского района председателю местного от-
деления «Боевое братство» Владимиру Гречаному, его заместителю 
по вопросам культуры и эстетического воспитания Елене Давыдовой, 
руководителю отряда «Поиск» Махмади Даулетову, руководителю 
комитета солдатских матерей Надежде Колесниковой, руководите-
лю Моздокского союза десантников Юрию Свинкову и его соратникам 
Сергею Волкову и Амиру Хасанову, корреспонденту медиастудии 
«Боевого братства» Виктории Свинковой.

Ветераны, их близкие, военнослужащие поделились своими взгля-
дами на жизнь. Их связали трагические события, но живут они для 
того чтобы такое больше не повторялось.

Лариса БАЗИЕВА.

Ïîæàðû 
âåðîÿòíû

Рослесхоз ожидает 
предстоящей 
весной превышение 
многолетних значений 
уровня лесной 
пожарной опасности в 
26 регионах страны. 

Такие данные приводятся в про-
гнозе пожарной опасности в лесах 
Российской Федерации на март–
апрель 2021 года.

Документ разработан подведом-
ственным Рослесхозу ФБУ «Ави-
алесоохрана» на основе средних 
показателей пожарной опасности 
от Гидрометцентра России, стати-
стических данных, накопленных в 
результате многолетних наблюде-
ний за горимостью лесов и результа-
тов многомерного корреляционного 
анализа.

Согласно прогнозам в марте су-
ществует вероятность превышения 
среднемноголетних значений па-
раметров пожарной опасности на 
всей территории Республики Крым и 
западе Краснодарского края. Также 
в зоне риска будут находиться вос-
точная часть Оренбургской области 
и Республики Тыва, юг Республики 
Алтай, Республики Башкортостан 
и Челябинской области, юго-запад 
Забайкальского края и юго-восток 
Приморья.

В апреле список регионов с по-
вышенным риском возникновения 
лесных пожаров дополнится респу-
бликами Дагестан, Ингушетия, Се-
верная Осетия – Алания, Калмыкия 
и Чеченской Республикой, Еврей-
ской автономной областью, а также 
Брянской, Астраханской, Курской, 
Белгородской областями. Велика 
вероятность возгораний в лесах в 
восточной части Ставропольского 
края, на юге Орловской, в южной и 
западной частях Воронежской, на 
юге Тюменской, Курганской, Омской 
и Новосибирской областей. Сохра-
нится риск возникновения пожаров 
в Забайкалье, Приморье, на юге и 
западе республик Алтай и Тыва.

Напомним, что подготовка к по-
жароопасному сезону уже началась. 
Так, стартовали сборы старших ин-
структоров парашютно-десантных 
пожарных служб ФБУ «Авиалесо-
охрана». Тренировки авиапожар-
ных федерального и регионального 
уровней к пожароопасному сезону 
планируют завершить к 20 марта.

Пресс-служба Рослесхоза.

Как вернуть любовь к родному языку?
За последние два 

десятилетия создано 
много учебников по 
осетинскому языку и 
литературе. Служат ли они 
усвоению программного 
материала, увлекает ли 
содержание пытливые 
умы обучаемых, 
заинтересованы ли наши 
учащиеся в изучении 
родного языка?

Ó÷åáíèê èëè ó÷åáíîå 
ïîñîáèå?

Эти и другие вопросы волнуют не 
только отдельных людей, но и мно-
гих учителей и родителей, ведь не 
секрет, что действующие учебники 
не обеспечивают полное усвоение 
учащимися учебного материала, 
отдельные темы в них недоступны 
для самостоятельного чтения, мало 
наглядного материала, тяжело усва-
иваются. Не всегда в них материалы 
излагаются с учетом возрастных 
особенностей учащихся и уровня их 
восприятия.

То же самое можно сказать и о 
методическом аппарате учебников. 
В них не всегда сочетаются виды 
деятельности, направленные на 
усвоение нового материала и повто-
рение ранее изученного. 

На 1-й странице изданных учебни-
ков написано: «Для учащихся, для 
которых осетинский язык является 
вторым». А кто определяет поряд-
ковый номер осетинского языка? 
Для кого он первый, второй, третий?

На 2-й странице: «Учебное пособие 
подготовлено в рамках проекта «Те-
ория и практика полилингвального 
образования на Кавказе» кафедрой 
ЮНЕСКО Северо-Осетинского го-
сударственного педагогического 
института». Руководителями этого 
проекта указаны несколько ученых, 
хотя ни один из них не является 
специалистом по осетинскому языку.

Известно, что учебный материал 
по  родному языку для школ  с 1 по 
11 класс издается с разрешения 
министерства образования и науки 
республики. Позвольте спросить: а 
почему оно не утверждает эти учеб-
ники? Почему учебные пособия, а не 
учебники? Ведь учебник – это книга с 
систематизированной информацией 
по конкретной дисциплине, а учеб-
ное пособие – дополнение к учебнику 
или другому материалу по основной 
программе обучения.  

Теперь о проекте: в последние 
годы все учебники по осетинскому 
языку составляются по проектам... 
Но проект имеет временные грани-
цы, начало и конец. Не растянут во 
времени. Сроки реализации проекта, 
как правило, определены жестко, а 
их перенос неизбежно повлияет на 
воплощение в жизнь программы. Но 
если учебные пособия более 11 лет 
составляются по проектам, то возни-
кают вопросы: где результаты реали-
зации этих проектов? каких целей мы 
достигли? сколько раз на коллегиях 
и в комиссиях министерства были за-
слушаны результаты этих проектов, 
чтобы его наконец-то завершить? 
каковы результаты контрольных 
срезов знаний учащихся по этим 
проектам, что они показали, и т.д.? 
и сколько времени будем составлять 
учебники по проектам?

«Ïîëèëèíãâàëüíîå 
îáðàçîâàíèå»?

«Полилингвальное образование – 
это система образования, которая 
предусматривает одновременное 
изучение в учебном заведении не-
скольких иностранных языков, т.е. 
это целенаправленный процесс при-
общения к мировой культуре сред-
ствами нескольких (иностранных), 
когда изучаемые языки выступают 
в качестве способа постижения 
сферы специальных знаний, при 
усвоении культурно-исторического и 
социального опыта различных стран 
и народов». Т.е. на уроках иностран-
ных языков (например, немецкого, 
английского) учащиеся приобщаются 
к культуре того народа, чей язык 
изучают. Но при чем учебники и про-
граммы по осетинскому языку? По 
какому проекту полилингвального 

образования они составлены, если 
оно предусматривает изучение в 
учебном заведении нескольких ино-
странных языков, никакого отноше-
ния не имеющих к осетинскому?

Некоторые учителя часто для при-
мера ошибочно приводят перечень 
школ, где в начальных классах об-
учение ведется на родном языке, 
якобы это полилингвальное образо-
вание. Таких школ мало, но они есть 
в республике и никак не связаны с 
полилингвальным образованием. 
До 1965 года в сельских школах об-
учение велось на осетинском языке 
вплоть до 8 класса, кроме русского 
языка и чтения, поэтому вводить в 
заблуждение учителей и родителей, 
что преподавание на родном язы-
ке ряда предметов – это полилинг-
вальное образование, не более чем 
обман. Все эти годы выступления 
отдельных специалистов на заседа-
ниях Стыр Ныхаса, Союза писателей 
РСО–А, общественных организаций 
и различных комиссий против поли-
лингвального образования, которое 
якобы связано с осетинским языком, 
не приносили результата. Учебники 
как издавались якобы по проекту 
полилингвального образования, так 
и издаются. Нами в скором времени 
будут представлены на суд педаго-
гического сообщества доработанные 
учебники, действовавшие до 2000-х 
годов, при этом никто из нас не пре-
тендует на авторство.

Не секрет, что советская система 
образования была одной из луч-
ших в мире. Действовавшие тогда 
учебники по осетинскому языку и 
литературе были признаны в России 
как лучшие, они содержали тексты 
воспитательного характера, язык 
учебника был правильным с точки 

зрения норм литературного языка. 
Можем перечислить крупных ученых-
осетиноведов, которые выучились на 
этих учебниках. 

А кого мы воспитали по новым 
учебникам? Можно сказать, очень 
немногих, поэтому на факультет 
осетинской филологии СОГУ тяже-
ло набираются даже 15 человек. 
Это следствие того, что выпускники 
школ слабо знают родной язык, не 
любят его и не хотят получать эту 
профессию. Почему? Потому что 
изучаемый материал с 1 по 11 класс 
очень сложный и в основном написан 
на языке «кальки», учебники изда-
ются с многочисленными ошибками. 
В 2000-х годах вместо составления 
наспех «новых» учебников надо было 
переработать действующие, автора-
ми которых являлись ученые  Осетии 
и опытные учителя родного языка 
Николай Багаев, Николай Габа-
раев, Харум Таказов, Меретхан 
Гуриева, Римма Калоева, Шамиль 
Джикаев, Нафи Джусойты и другие 
корифеи. Сохранив действующие 
учебники, необходимо было пере-
работать только тексты отдельных 
упражнений.  Т.е. сегодня колхозов, 
совхозов уже нет, распался СССР, 
нет уже комсомольских организаций 
и т.д. И там, где встречаются пред-
ложения с этими словами, заменить 
их другими. Что касается правил 
правописания, то в них изменений 
нет. Это к тому, что не было необхо-
димости составлять учебники «ново-
го поколения» по осетинскому языку, 
которые, к сожалению, оказались 
хуже предыдущих.

Наши замечания по всем учебни-
кам неоднократно доводились до 
авторов, ученых – руководителей 
проектов по составлению учебников, 
но «воз и ныне там». 

На последнем заседании Северо-
Осетинской общественной регио-
нальной организации «Националь-
ный научно-культурный центр им. Ко-
ста Левановича Хетагурова» и Союза 
писателей РСО–А более подробно 
остановились на тех недостатках и 
недоработках в действующих учеб-
никах, которые мешают усвоению 
учебного материала по родному язы-
ку и литературе. О ходе заседания, 
принятых решениях мы постараемся 
проинформировать читателей. 

И. АЛБОРОВ, Г. АГНАЕВ, И. САЛ-
БИЕВА,  Д. ДАУРОВ, Т. МАРЗОЕВ, В. 
ЧЕЛЬДИЕВ,  Д. ТЕДЕЕВ, Д. КОЗАЕВ, 
З. ВАТАЕВ, Ю. КАБУЛОВ, Т. КОКА-
ЕВ, И. ЦОМАРТОВ, М. ХЕТАГУРОВ.
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Повысить 
квалификацию

«Химия и биология: межпредметные связи 
в современной науке и в профильной школе» 
– эта образовательная программа повышения 
квалификации в центре «Сириус» пройдет 
всего для 40 педагогов со всей страны. В их 
число попала и наставник владикавказского 
«Кванториума» Мэги КАРКУСОВА.

«В декабре 2019 года я уже была в образовательном центре «Си-
риус» по программе «Проектная деятельность в школе» в рамках 
конкурса «Большие вызовы». Это был колоссальный опыт по методи-
ческому сопровождению проектной деятельности школьников, – рас-
сказала наставник биоквантума, которая отправится в Сочи вместе 
с 20 химиками и 20 биологами, которых отобрали со всей страны. – В 
«Сириусе» особое внимание уделяется научно-исследовательской 
деятельности и проектному образованию. Такой подход помог мне 
улучшить видение проектной деятельности в биологии и мою личную 
методологическую базу».

Биоквантум детского технопарка «Кванториум-15» участвует в 
формировании образовательной экосистемы химико-биологического 
образования в РСО–А. В его рамках наставники технопарка Мэги 
Каркусова и Елена Носолевская недавно провели шестидневный 
интенсив для школьных учителей биологии республики.

Участников сессии в «Сириусе» ждут насыщенные 5 дней. Они по-
знакомятся с опытом ведущих педагогов России по работе с одаренны-
ми школьниками; изучат методы обучения, основанные на химическом 
и биологическом эксперименте; познакомятся с особенностями орга-
низации проектной и исследовательской деятельности школьников 
в области химии и биологии. Программа повышения квалификации 
включает лекции, мастер-классы, семинары, тематические беседы, 
«круглый стол» и практикумы.

М.  ДОЛИНА.

МЕЖПРЕДМЕТНЫЕ СВЯЗИМЕЖПРЕДМЕТНЫЕ СВЯЗИ
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Сельская ипотека набирает обороты
В январе 2020 года вступило в силу Постановление 

Российской Федерации «Об утверждении Правил 
предоставления субсидий из федерального бюджета 
российским кредитным организациям и акционерному 
обществу «ДОМ.РФ»  на возмещение недополученных 
доходов по выданным (приобретенным) жилищным 
(ипотечным) кредитам (займам), предоставленным 
гражданам Российской Федерации на строительство 
(приобретение) жилого помещения (жилого дома) на 
сельских территориях (сельских агломерациях)».

Данная программа сразу приобрела 
большую популярность среди граждан 
и стала востребованной. В народе ее 
стали называть «сельской ипотекой».

В Республике Северная Осетия – 
Алания сельская ипотека действует и 
набирает обороты. За 2020 год  было 
зарегистрировано более 40 прав соб-
ственности за гражданами Россий-
ской Федерации и ограничений прав 
на жилые дома и земельные участки, 
расположенные в сельской местности.

 И это неудивительно. Ведь именно с 
помощью сельской ипотеки те гражда-
не, которые много лет мечтали о своем 
собственном домике в сельской мест-
ности и не могли исполнить свою мечту 

из-за финансовой недостаточности, 
теперь могут воплотить ее в реаль-
ность. При том что ставка по сельской 
ипотеке не может превышать 3%, а 
может составить и 0,1%. Сельскую 
ипотеку может получить любой росси-
янин. Требований к возрасту, семей-
ному положению, месту жительства и 
социальному статусу нет. Оформить 
сельскую ипотеку можно сроком до 25 
лет. На территории Северной Осетии 
в качестве кредитора выступает Рос-
сийский сельскохозяйственный банк. 
Гражданину Российской Федерации 
достаточно обратиться туда, получить 
грамотную консультацию от специали-
ста, собрать предусмотренный законом 
пакет необходимых документов, а 

затем – в Управление Росреестра по 
Республике Северная Осетия – Алания 
для осуществления государственной 
регистрации права собственности на 
объект недвижимого имущества и ипо-
теки в силу закона.

Прокомментировать ход выполнения 
программы мы попросили директора 
Северо-Осетинского центра развития 
бизнеса Ставропольского филиала 
АО «Россельхозбанк» Георгия Хода-
ковского.

– В начале 2020 года в Россельхоз-
банке появились две новые программы 
для клиентов, уже проживающих или 
желающих приобрести недвижимость 
в сельской местности. Заработала 

сельская ипотека, которая предна-
значена для тех, кто хочет купить или 
построить дом на территории сельских 
агломераций. Одновременно с этим 
появился и еще один банковский про-
дукт – потребительский кредит для 
жителей села. Данные программы 
разработаны и введены в работу в 
рамках реализации государственной 
программы «Комплексное развитие 
сельских территорий».

Сельская ипотека сегодня позволяет 
получить по кредиту, который субсиди-
руется государством, льготную ставку. 
Цель такой поддержки – развитие 
небольших населенных пунктов, сдер-
живание миграции населения из сел в 
крупные города, развитие потенциала 

сельских агломераций. 
В настоящий момент Ставрополь-

ским филиалом банка уже выдано 
более 90 кредитов на приобретение 
недвижимости в сельской местности 
на территории Республики Северная 
Осетия – Алания, общий объем финан-
сирования в регионе по этой программе 
составляет порядка 200 млн рублей. 

Интерес к такому банковскому про-
дукту, как сельская ипотека, увеличи-
вается, а средний размер кредитного 
обращения по сельской ипотеке в ре-
спублике составляет более 2,2 млн 
рублей. Многие из тех, кто приобретает 
недвижимость по этой программе, 
подчеркивают плюсы проживания в 
сельской местности: чистый воздух, 
натуральные продукты, возможность 
удаленной работы, большие приуса-
дебные участки и прочее.

Сельская ипотека – это оптимальное 
решение жилищного вопроса, но при 
этом нельзя забывать, что объект при-
обретаемой недвижимости: земельный 
участок, жилой дом, находящийся на 
этапе строительства, квартира – дол-
жен быть включен правительством 
в список сельских территорий. Без-
условно, что отличает этот кредитный 
продукт, так это льготная ставка: 3% 
без оформления личного страхования. 
Из нововведений важно, что теперь 
при оформлении ипотеки можно будет 
воспользоваться сертификатом по 
программе материнского капитала. 
Первоначальный взнос по-прежнему 
должен составлять от 10% стоимости 
приобретаемой недвижимости. Срок 
кредитования варьируется от 1 месяца 
до 25 лет. Сумма кредита в регионе 
достигает отметки в 3 млн рублей. Ус-
ловиями программы предусмотрены не 
более 3 созаемщиков. Также кредит по 
сельской ипотеке можно рефинанси-
ровать, правда, воспользоваться этой 
программой – только один раз и только 
в уполномоченных банках. 

Сегодня подобрать интересный ва-
риант в новостройке или на вторичном 
рынке жилья можно через специаль-
ный сервис Россельхозбанка «Свое 
Жилье» www.svoedom.ru. На этом же 
портале – рассчитать стоимость кре-
дита, подать заявку и получить ответ в 
режиме онлайн.

Живой отклик на сельскую ипотеку 
связан, во-первых, с выгодными ус-
ловиями господдержки, во-вторых, с 
широким выбором места покупки не-
движимости на территории всей стра-
ны. Сегодня РСХБ в регионе нацелен 
на укрепление агропромышленного 
комплекса, а значит, и на улучшение 
инфраструктуры, условий жизни и ра-
боты на селе. Поэтому флагманскими 
еще долго, по нашим прогнозам, будут 
выступать программы, направленные 
на покупку и благоустройство домов-
ладений в сельской местности.

С. НИКОЛАЕВ.

ГОСПРОГРАММАГОСПРОГРАММА

Архив рассекречен
В Музее истории органов внутренних дел Северной Осетии открылась выставка 

архивных документов о трагедии мирных жителей в годы Великой Отечественной 
войны, преступлениях нацистов и их пособников на оккупированной территории. 

Архивные документы рассекречены и опубликованы в 
рамках федерального проекта «Без срока давности», ре-
ализуемого по поручению Президента России Владимира 
Путина. Представленная экспозиция подтверждает и рас-
крывает тезис о том, что нацистская Германия, нападая 
на Советский Союз, имела план – истребить и поработить 
население нашей страны, истощить ее ресурсы. 

В общей сложности в рамках проекта только на реги-
ональном уровне выявлено и систематизировано около 
7000 архивных документов – свидетельств преступлений 
нацистов и их пособников на оккупированной территории 
РСФСР. К работе подключились 47 архивных учреждений, 
370 сотрудников, 66 историков – специалисты региональных 
государственных архивов и члены региональных отделений 
Российского исторического общества, ученые-историки 
ведущих российских вузов. В декабре 2020 года проект 
«Без срока давности» был признан лучшим научным проек-
том Года памяти и славы и удостоен национальной премии 
«Победа», которая присуждается за достижения в области 
сохранения исторической памяти о событиях и участниках 
Великой Отечественной войны 1941–1945 годов. Вручение 
прошло в рамках Всероссийского патриотического форума 
в Музее Победы в Москве. Определенный вклад в подго-
товку проекта внесли и представители поискового отряда 
МВД по РСО–А «Долг и честь». Гостям они представили 
документальный фильм о своей поисковой деятельности. 
Достигнутые результаты были бы невозможны без содей-

ствия научно-исследовательских и архивных учреждений 
республики, помощи неравнодушных граждан. От имени 
поискового движения России благодарности получили 
руководитель Архивной службы РСО–А Аслан Батыров, 
председатель регионального отделения Российского исто-
рического общества Залина Плиева и проректор по научной 
деятельности СОГУ Берта Туаева.

Пресс-служба МВД по РСО–А.

ПРОЕКТПРОЕКТ

«Сэкономил» 77 млн…
Сотрудниками Управления экономи-

ческой безопасности и противодействия 
коррупции МВД России по РСО–А выявлен 
факт уклонения от уплаты налогов в особо 
крупном размере.

Полицейскими установлено, что с января 
по июнь 2019 года исполнительный директор 
предприятия, занятого в сфере производства и 
оборота алкогольной продукции, в целях укло-
нения от уплаты налога на добавленную стои-
мость не в полном объеме отражал в налоговых 
декларациях доходы от предпринимательской 
деятельности. Мужчина представлял в надзор-
ный орган сведения с заниженными цифрами 
производства спиртсодержащей продукции. 

Нарушение законодательства привело к 
неуплате налогов на сумму, превышающую 77 
миллионов рублей.

В действиях предпринимателя усматриваются 
признаки преступления, предусмотренного п. 
«б» ч. 2 ст. 199 «Уклонение от уплаты налогов, 
сборов, подлежащих уплате организацией». 
Санкция данной статьи предусматривает мак-
симальное наказание в виде лишения свободы 
на срок до шести лет.

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

Мошенничество по-крупному
Прокуратура Затеречного района г. Владикавказа провела проверку 

соблюдения бюджетного законодательства при реализации нацио-
нального проекта «Демография».

Установлено, что в 2020 году 
между государственным казенным 
учреждением «Управление капи-
тального строительства РСО–А» с 
обществом с ограниченной ответ-
ственностью «Вектор» был заключен 
государственный контракт на сумму 
более 150 млн рублей на выполнение 
работ по строительству тренировоч-
ного центра подготовки по спортив-
ной борьбе в г. Владикавказе. 

В ходе надзорных мероприятий 
выявлено, что подрядчик в установ-
ленный контрактом срок не выполнил 
работы по установке оборудования 
для залов. Однако с целью хищения 
бюджетных денежных средств со-
ставил, подписал и предоставил в 
ГКУ «УКС РСО–А» заведомо под-
ложные документы – акт о приемке 
выполненных работ и справку об их 
стоимости и о затратах. На основании 

указанных документов он получил 
денежные средства в сумме более 4,5 
млн рублей, чем причинил ГКУ «УКС 
РСО–А» материальный ущерб в особо 
крупном размере.  

Указанные обстоятельства послу-
жили основанием для направления 
прокуратурой района материалов 
проверки в органы предварительного 
расследования для решения вопроса 
об уголовном преследовании.

По результатам их рассмотрения 
в отношении директора ООО «Век-
тор» возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере), 
в отношении должностного лица ГКУ 
«УКС РСО–А» вопрос о возбуждении 
уголовного дела решается. 

Расследование  взято на контроль 
прокуратурой района.

Все лучшее связано с ней
Больше месяца прошло с того  дня, когда 

не стало ТУККАЕВОЙ-МУРТАЗОВОЙ Зары 
Еламурзаевны, заслуженного учителя, 
ответственного руководителя и просто  
светлого, теплого человека. 

Всю свою жизнь Зара Ела-
мурзаевна отдала образова-
нию: сначала – как учитель, 
а затем – как руководитель 
школы. В течение 20 лет она 
работала  директором СОШ 
№26 города Владикавказа, и 
лучшие достижения педаго-
гического коллектива этого 
образовательного учреждения 
связаны с именем Зары Ела-
мурзаевны. Когда она пришла 
в школу, оживилась творческая 
работа учителей: практически 
ежегодно педагоги принимали 
участие в конкурсе «Лучшие 
учителя России» и станови-
лись победителями. Но самое 
главное достижение Туккае-
вой-Муртазовой как директора 
– создание коллектива едино-
мышленников. 

Зара Еламурзаевна была 
строгим, но справедливым 
руководителем, она сама без 
остатка отдавалась делу и тре-
бовала того же от других. Ее 
отличали интеллигентность, 
доброжелательное отношение 
к людям, высокий профессио-
нализм, желание и готовность 
прийти на помощь тем, кто в 
этом нуждался. А как она пре-
красно пела, вдохновенно чи-

тала стихи, каким искрометным 
чувством  юмора обладала! Об 
этом до сих пор вспоминают 
те, кому посчастливилось быть 
рядом с ней. 

Вдумчивый и тактичный ру-
ководитель, грамотный мето-
дист, отзывчивый и доброже-
лательный человек – это все о 
ней, о Туккаевой-Муртазовой 
Заре Еламурзаевне. Память 
о талантливом руководителе,  
прекрасном учителе, удиви-
тельном человеке навсегда 
сохранится в наших сердцах.

Министерство 
образования и науки РСО–А.

ПАМЯТЬПАМЯТЬ

ПРОДАЮ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ
  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 38 

м2 (новостр., еврорем.) на 2 эт. 
9-эт. кирп. дома на ул. Бр. Теми-
ровых (р-н ОЗАТЭ) – 2 млн 100 
тыс. руб. Возм. варианты. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

ÄÎÌÀ
  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 

120 м2 (общ. двор на 3 хозяев, 
все уд., паркет, з/у с фруктов. 
деревьями) в центре (р-н филар-
монии и ГГАУ) – 4 млн 350 тыс. 
руб. Торг, или МЕНЯЮ на 3-КОМ. 
КВ. в р-не пр. Коста, с лифтом 
и вашей доплатой, или ПРОДА-
ЕМ ВЕСЬ ДВОР под застройку 
многоквартирного дома или 
особняка. Тел.: 53-84-18, 8-961-
822-58-35. 

  ДОМ С МАНСАРДОЙ пл. 90 
м2 (эл-во, газ, вода, отопление 
(батареи), канализация, 2 сарая, 
подвал, балкон, натяжные по-
толки, новые железные ворота, 
двор огорожен, документы в 
порядке, городская прописка, 
рядом с конечной остановкой 
автобуса, удобное место) в СНО 
«Редант-2» – 2,8 млн руб. Тел. 
8-918-702-86-95.

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (капи-
тальное строение из кирпича 
(пр-ва Старый Оскол), пол пар-
кетный, деревянные двери, тре-
буется косметический ремонт). 
Цена догов. Тел. 8-918-706-61-58.

  СРОЧНО! КАПИТАЛЬНЫЙ 
ДОМ ИЗ 3 КОМН. (приватиз., отд. 
двор, место для а/м) на ул. Мам-
сурова (р-н ЦУМа) – 4 млн 500 
тыс. руб. Возм. варианты. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! КАПИТАЛЬНЫЙ 
ДОМ пл. 75 м2 (приватиз., з/у 10 
сот., ухожен. сад) в п. В. Фиаг-
доне (р-н монастыря) – 6 млн 500 
тыс. руб. Рассм. варианты. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! КАПИТАЛЬНЫЙ 
ДОМ пл. 300 м2 (готовый бизнес, 
з/у 4 сот.) в п. В. Фиагдоне – 8 
млн 500 тыс. руб. Рассм. вариан-
ты ОБМЕНА. Тел.: 91-45-02, 97-
04-32.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ
  ЗЕМ. УЧАСТОК (канализац., 

вода, эл-во) в СНО «Иристон» на 
ул. Бибо Ватаева (въезд с ул. Га-
диева) – 2,5 млн руб. Тел. 8-918-
824-70-80. 

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧАСТОК 5 
СОТ. в СНО «Учитель» (р-н ТЦ 
«Метро») – 600 тыс. руб. Тел.: 97-
04-32, 91-45-02.

  СРОЧНО! ПРИВАТ. ЗЕМ. 
УЧАСТОК 3 СОТ. в центре п. В. 
Фиагдона  – 720 тыс. руб. и еще 
ДВА З/У ПО 3 СОТ. рядом. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 
  А/М «ГАЗ-53» фургон, ка-

премонт, газ – 110 т. р.; КУКУ-
РУЗНУЮ СЕЯЛКУ «ЧЕРВОНА 
ЗИРКА» – 160 т. р.;  новый ПЛЕН-
КОУКЛАДЧИК ОВОЩНОЙ – 70 т. 
р.; ОПРЫСКИВАТЕЛЬ ОП-1200 – 
50 т. р.; ОПРЫСКИВАТЕЛЬ ОП-
2000 – 90 т. р. БДТ-4 – 65 тыс. 
руб. Тел. 8-903-483-58-97.

КУПЛЮ
  1-, 2-, 3-КОМ. КВАРТИРУ в 

черте города. Тел. 8-918-828-80-
22, Фатима. 

  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  ФУНДАМЕНТНЫЕ БЛОКИ 
(тридцатка) и ПЛИТЫ ПЕРЕ-
КРЫТИЯ – 5 МЕТРОВ. Тел. 
8-918-828-24-76.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-
32.

УСЛУГИ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, со-
провождение сделок с недвижи-
мостью, коллект. иски и обращен. 
Адвокат Кокаева Ирина Алексан-
дровна. Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н 
ЗАГСа), тел.: 8-906-494-46-45.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ на дому у 
заказчика; ЗАМЕНА СТАРЫХ 
ПЕТЕЛЬ НА НОВЫЕ; РЕМОНТ 
КРОВАТЕЙ, ЗАМЕНА САЛАЗОК 
НА КОМОДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
ДИВАНОВ. Тел. 8-928-928-77-00.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. ЗАПРАВКА 
АВТОКОНДИЦИОНЕРОВ. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ, ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНЫХ РАСТЕНИЙ, СПИЛ. 
УБОРКА САДОВЫХ УЧАСТ-
КОВ, ГАЗОНОВ и т. д. Тел. 
8-989-132-13-30.

  Производим СПИЛ ДЕРЕ-
ВЬЕВ, в том числе и на КЛАДБИ-
ЩАХ в труднодоступных местах. 
Тел. 8-918-825-40-03, 95-40-03, 
Руслан.

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ, СПИЛ И УБОРКА 
САДОВ. ПОСАДКА И СТРИЖ-
КА ГАЗОНОВ. Тел. 8-988-834-
89-20.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛОИЗДЕНИЙ с применени-
ем художественной ковки. 
ВОРОТА, ДВЕРИ, ПЕРИЛА, 
ОГРАДЫ, ЗАБОРЫ, РЕШЕТ-
КИ, НАВЕСЫ, КОЗЫРЬКИ и 
т.д. Выезд и консультация бес-
платно. Тел. 8-989-040-52-77.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ ВОРОТ, 
ВХОДНЫХ ДВЕРЕЙ; ЛЕКСАН. 
Быстро, качественно. Установка 
бесплатно. Тел.: 8-928-499-92-95, 
8-928-487-86-31, 8-867-38-211-57.

  Изготавливаем металло-
изделия: ДВЕРИ, ВОРОТА, 
НАВЕСЫ ИЗ ЛЕКСАНА, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА и т. д. Тел. 
8-919-758-88-88.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИВА-
НИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПОМИНОК. 
Опыт работы 11 лет. Цена от 
350 руб. Тел.: 8-918-829-95-50, 
8-928-687-55-71, 999-550. Ин-
стаграм: cafe.extra.vld.

РАЗНОЕ
  Ищу БИЗНЕС-ПАРТНЕРА. 

Прибыль от 8 процентов и выше 
в месяц, необходимая сумма от 
5 млн руб. Имею свою БАЗУ, 
СКЛАДЫ, КАРУ, Ж. Д. ВЕТКУ. 
Тел. 8-928-938-22-60.

  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами; ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гаран. Тел.: 
8-919-420-47-95, 40-36-62 (д.).

  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД 
ПРОЦЕНТЫ. ЗАЛОГ. Тел. 
8-969-675-04-04.

«Ныфс» озарится 
светом

Известная в РЮО водолечебница будет 
электрифицирована к открытию нового сезона.

РГУП «Энергоресурс-Южная Осетия» планирует весной воз-
обновить строительство линии электропередачи к водолечебнице 
«Ныфс» в Знаурском районе, сообщил генеральный директор пред-
приятия Алан Габараев.

По его словам, протяженность строящейся электролинии составля-
ет более 10 км. В прошлом году была выполнена значительная часть 
работ. «Президент республики Анатолий Бибилов дал поручение 
обеспечить водолечебницу электроэнергией. На сегодня половина 
пути пройдена. Зимой из-за холодов и снега работы приостанови-
ли, но с потеплением возобновим строительство ЛЭП. Намерены 
завершить мероприятие к началу очередного курортного сезона», 
– поделился планами А. Габараев.

В реализации проекта принимает участие ГУП «Завод строитель-
ных изделий». В частности, оно обеспечивает энергетиков железобе-
тонными опорами ЛЭП, которые само и производит. В работах также 
задействована техника ГУП «Управление ЖКХ» при администрации 
Знаурского района.

К электрификации популярного в Южной Осетии бальнеологиче-
ского курорта планировали приступить в предыдущие годы, даже 
завезли сюда часть материала, но работы по разным причинам от-
кладывались.

Курортно-оздоровительный центр «Ныфс» расположен в районе 
селения Нагутни. Он действует несколько десятков лет. Каждый 
год в летние месяцы водолечебница принимает сотни граждан 
республики, поправить здоровье приезжают даже из-за пределов 
Южной Осетии. Отдыхающих размещают в коттеджах, обеспечивают 
полноценным питанием. Однако за все время функционирования 
лечебно-профилактического учреждения здесь никогда не было 
электричества, и такая ситуация создавала серьезные неудобства. 
Электроснабжение санатория осуществлялось с помощью дизель-
ного генератора, а это немалые финансовые расходы.

Судя по всему, многолетняя проблема отсутствия в водолечебнице 
электроэнергии будет решена к открытию нового сезона.

Тем временем республиканское государственное унитарное пред-
приятие «Энергоресурс-ЮО» проводит другие работы по ремонту и 
обслуживанию электросетей. В частности, энергетики полностью 
восстановили электроснабжение сел в Дзауском районе. Недавние 
обильные снегопады стали причиной обесточивания многих сел 
в этом регионе. Без главного блага цивилизации несколько дней 
оставались села Кобет, Дуадоныастау, Замтарет, Начрепа, Эрцо, Ел-
кантыкау, Корсеу, Котанто, Чесельт, Верхний и Нижний Рук. Дольше 
оставались без электричества удаленные высокогорные села Згубир, 
Едис и Ерман. Сейчас везде есть свет.

«Выпавший мокрый снег оборвал провода, повалил опоры 
электропередачи, в том числе бетонные стойки. Наши бригады в 
течение двух недель полностью восстановили электроснабжение 
обесточенных деревень Дзауского района. Всего поменяли около 
25 деревянных опор. В других районах пока обошлось без таких 
серьезных происшествий», – отметил Алан Габараев.

В предыдущие годы ГУП «Энергоресурс-ЮО» в рамках инвест-
программы содействия социально-экономическому развитию РЮО 
провело масштабные работы по модернизации электрических сетей 
в разных районах республики. Мероприятие охватило многие села, 
однако пока еще остаются те, где необходимо поменять обветшав-
шие деревянные опоры ЛЭП на железобетонные. Предприятие про-
должит эту работу по мере возможностей.

И. ДЖИОЕВ,
«Южная Осетия».

Чтобы снизить 
уровень бедности
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Вступить в программу можно по нескольким направлениям. Сре-

ди них – индивидуальное предпринимательство либо регистрация 
статуса самозанятого. В этом случае кандидат сможет получить 250 
тыс. рублей. Еще одно направление – помощь личным подсобным 
хозяйствам. 280 человек в республике смогут получить порядка 100 
тысяч рублей на их развитие. Малоимущие граждане также могут 
рассчитывать на помощь в поиске работы. В этом случае предус-
мотрена сумма в 63 тыс. рублей. На финансирование направлений 
в целом выделено больше 151 млн. 

В Комплексном центре социального обслуживания населения 
Моздокского района, как сообщает замдиректора учреждения 
Рустам Хабитов, под председательством директора КЦСОН Нины 
Ржевской уже состоялись три заседания межведомственной комис-
сии, в состав которой вошли представители администрации района, 
фонда поддержки предпринимателей, центра занятости населения. 
Из поданных заявителями пакетов документов рассмотрены уже 25. 
Каждого, с кем будет заключен социальный контракт, предупредят 
о необходимости своевременной подачи отчетов по расходу предо-
ставленных средств.

Анна Иванина из ст. Луковской зарегистрировалась в налоговой 
службе в статусе самозанятой. По специальности Анна Валенти-
новна – швея. Добавим: очень талантливая. Ее дом – еще и Дом 
ткани «АннаМария», который через «Инстаграм» хорошо знаком по-
клонникам индпошива: из высококачественных хлопчатобумажных 
тканей Аня шьет детское постельное белье, аксессуары для кро-
ваток, платья. Помогает ей сестра Мария. Мастерство свое сестры 
постоянно совершенствуют, однако для развития и укрепления на 
рынке текстиля необходимо современное оборудование – очень 
дорогое! Грант, который им предоставят, потратят на приобретение 
швейных машин.

Заключается контракт с моздокчанином, который предполагает 
расширить производство кур-несушек. Есть перспектива и у начи-
нающих предпринимателей из ст. Павлодольской, один из которых 
организует станцию техобслуживания автотранспорта, а другой 
будет разводить индюшек.

В поисках трудоустройства обратились три человека, которым 
предоставили места воспитателя и двух помощниц воспитателя в 
дошкольной группе с. Предгорного. За месяц до трудоустройства и 
в первые три месяца работы им предлагается материальная под-
держка в виде денежной выплаты в сумме прожиточного минимума 
за второй квартал 2020 г. по региону.

Больше же заявлений подано было на развитие личных под-
собных хозяйств: кто-то желает разводить крупный рогатый скот, 
кто-то – выращивать телят и другую домашнюю живность. На эти 
проекты те, с кем будет заключен социальный контракт, получат 
по 100 тыс. рублей. 

Р. Хабитов напомнил, что у грантополучателей есть свои обяза-
тельства, главное из которых – продолжать работу и развиваться, 
чтобы повысить уровень жизни своих семей. 

А нам хочется пожелать участникам программы еще и открывать 
новые рабочие места, чтобы помочь и другим семьям выйти из спи-
сков малообеспеченных!

Лариса БАЗИЕВА, г. Моздок.

ЮЖНАЯ ОСЕТИЯЮЖНАЯ ОСЕТИЯ
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В КОНЦЕ НОМЕРА

УТЕРЯННЫЙ
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Рубеновича, считать недей-
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корреспонденты:  Наталья Гацоева - тел. 25-11-17, Всеволод Рязанов - тел. 25-11-19, Сергей Суанов - тел. 
25-11-09, Мадина Макоева, Алина Акоефф - тел. 25-93-90, Залина Губурова - тел. 25-11-03,  Марат Габуев 
- тел. 25-11-08,   редактор сайта Аида Цогоева - тел. 25-83-90, фотокорреспондент Татьяна Шеходанова - 
тел. 25-94-87, начальник компьютерного отдела Владислав  Казанский - тел. 25-63-18.

Адрес типографии:
г. Ессентуки, ул. Никольская, 

5-а, ООО «Издательство 
Южный регион».

Адрес редакции: 
362015, РСО–А, 
г. Владикавказ,
пр. Коста, 11.

Отпечатано в ООО «Издательство Южный регион».

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ПРОДАЮТСЯПРОДАЮТСЯ
СЕМЕНА КУКУРУЗЫ 
КРАСНОДАРСКОГО КАЛИБРОВОЧНОГО 
ЗАВОДА «КУБАНЬ»

Гибриды 291F1; 385 F1 – мешок 25 кг, цена 2750 р. 
Дистрибьютор ККЗ Б. Дзотцоев.
ТЕЛ. 8-903-483-58-97.

МАТКАПИТАЛМАТКАПИТАЛ

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

ВНИМАНИЕ!
В ФИЛИАЛЫ ООО «ГАЗПРОМ ГАЗОРА-

СПРЕДЕЛЕНИЕ ВЛАДИКАВКАЗ» в гг. Вла-
дикавказе, Ардоне, Беслане, в Алагирском, 

Моздокском, Пригородном районах 

ТРЕБУЮТСЯ

СЛЕСАРИ ПО ОБСЛУЖИВАНИЮ И РЕМОНТУ
ВНУТРИДОМОВОГО ГАЗОВОГО ОБОРУДОВАНИЯ. 

Заработная плата сдельная, от 30 тыс. руб. 
За дополнительной информацией обр.: 

  г. ВЛАДИКАВКАЗ, ул. Транспортная, 12, тел. 8(8672) 76-78-
86; 8(8672)76-63-20;

  г. АРДОН, ул. Ленина, 101, тел. 8(8673) 23-19-94;
  г. БЕСЛАН, ул. Лермонтова, 11, тел. 8(8673) 73-13-35;
  г. АЛАГИР, ул. Чкалова, 4, тел. 8(8673)13-22-73;
  г. МОЗДОК, ул. Юбилейная, 7, тел. 8(8673) 63-48-34;
  с. ОКТЯБРЬСКОЕ, Пригородный р-н, ул. Маяковского, 26, 

тел. 8(86738) 2-24-65, 8(86738) 2-26-37.

БеспроБеспроцентная центная рассрочка до 6 месяцев.рассрочка до 6 месяцев.

МОСКИТНАЯ СЕТКА МОСКИТНАЯ СЕТКА 
на поворотно- на поворотно- 

откидную створку – откидную створку – 
в ПОДАРОКв ПОДАРОК

С 1 февраля до 31 мая 2021 г.С 1 февраля до 31 мая 2021 г.
ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЙЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЙ

СТЕКЛОПАКЕТ СТЕКЛОПАКЕТ 
В ПОДАРОКВ ПОДАРОК

В «десяточку»
В Хасавюрте 

завершилось 
первенство СКФО по 
вольной борьбе среди 
юношей до 18 лет.

Стали известны имена по-
бедителей призеров в/к 51, 55, 
60, 92 кг. Отметим, что турнир 
собрал 323 спортсменов, ко-
торые оспаривали медали и 
право выступить на первенстве 
России по вольной борьбе сре-
ди юношей до 18 лет, которое 
пройдет 4–8 марта в поселке 
городского типа Агинское (За-
байкальский край).

В в/к 92 кг в финале встрети-
лись осетинские борцы Жорик 
Джиоев и Астан Габуев, в ли-
деры вышел Джиоев. Давид 
Бекоев завоевал бронзовую 
награду в в/к 51 кг.

4 февраля комплекты ме-
далей были разыграны среди 
борцов в в/к 65, 71, 80 кг. В фи-
нале в/к 71 кг Сармат Сидаков 
победил Амаля Кереийтова 
(КЧР) и завоевал золотую ме-
даль. Арсен Цгоев стал брон-

зовым призером. Алэн Цоко-
лаев одержал победу над Аб-
дулахом Гелисхановым (РИ) 
в финале в/к 80 кг. Кантемир 
Суанов завоевал бронзовую 
награду. Всего же сборная ко-
манда Северной Осетии при-
везла из Хасавюрта 10 наград: 
4 золотые медали – Сармат 
Сидаков (71 кг), Алэн Цоколаев 
(80 кг), Жорик Джиоев (92 кг), 

Русланбек Таймазов (110 кг), 
2 серебряные – Астан Габуев 
(92 кг), Гамлет Бязров (110 кг) 
и 4 бронзовые – Давид Беко-
ев (51 кг), Арсен Цгоев (71 кг), 
Кантемир Суанов (80 кг), Артур 
Кортяев (110 кг). Первенство 
отметилось двумя осетинскими 
финалами – в категориях 92 и 
110 кг.

Сильнейший 
рукоборец
В городе Ярославле 5–6 

февраля прошел чемпионат 
России по армрестлингу 
(спорт слепых).

Северную Осетию на соревнованиях 
представляли Батрадз Дзарахохов (90 
кг) и Фидар Фидаров (80 кг). Батрадз 
защитил титул сильнейшего армрестлера 
страны, завоевав золотые медали обеими 
руками. В  абсолютной весовой категори-
ях он также занял первое место. Победа в 
Ярославле принесла Дзарахохову звание 
7-кратного чемпиона России в своей и 
абсолютной весовой категориях. Фидар 
в борьбе левой рукой завоевал бронзо-
вую награду, правой стал серебряным 
призером. В сумме двоеборья он занял 
третье место, уступив по весу. Тренирует 
спортсменов Тотраз Лелаев.

«В нашей семье все с детства занима-
лись спортом, мужская половина – воль-
ной борьбой. Несмотря на мой недуг со 
здоровьем, я все же продолжаю вести 
здоровый образ жизни и занимаюсь 
спортом. Несколько месяцев назад ре-
шил попробовать себя в армрестлин-
ге. Мой тренер – заслуженный тренер 
России Маирбек Золоев – поддержал 
меня в этом решении. Пока у меня есть 
желание и чувствую в себе силы, буду 
тренироваться. В данной дисциплине я 
выступал впервые. Состязался в компа-
нии именитых спортсменов, действующе-
го чемпиона Европы из ХМАО и призером 
чемпионата мира из Дагестана», – рас-
сказал дебютант Фидар Фидаров.

Наш вклад
В Красноярске завершились Всероссийские соревнования по дзюдо 

среди юношей и девушек до 18 лет памяти спортивного деятеля, 
«Отличника физической культуры и спорта» Г.И. Михеева. 

В состязаниях приняли участие более 600 
спортсменов из различных регионов страны. 
Программа последнего, четвертого дня полу-
чилась самой насыщенной, так как включала со-
стязания в пяти весовых категориях. В тяжелой 
– свыше 90 кг – осетинский атлет Арсен Кадзаев 

в борьбе за «бронзу» справился с Никитой Боро-
диным из Алтайского края. По итогам финаль-
ной схватки обладателем золотой медали стал 
Владислав Дорофеев. Серебряную выиграл 
Денис Батчаев. Бронзовые награды получили 
Матвей Литягин (Оренбургская область) и наш 
Арсен Кадзаев.

Лыжные гонки 
на Эльбрусе
Около 120 спортсменов из 

13 регионов России примут 
участие в двух этапах Кубка 
России по слалому и слалому-
гиганту, которые состоятся на 
Эльбрусе с 8 по 13 февраля. 

Соревнования проводятся в рамках 
единого календаря всероссийских со-
ревнований Федерации горнолыжного 
спорта и сноуборда России и Междуна-
родной лыжной федерации FIS.

В числе участников – спортсмены из 
Москвы и Московской области, Санкт-
Петербурга, Кировской, Мурманской, 
Новосибирской, Кемеровской, Ленин-
градской, Челябинской областей, Кам-
чатского, Алтайского, Красноярского 
краев, Республики Татарстан.

Напомним, в конце января в Приэль-
брусье завершилась международная се-
рия соревнований по фрирайду Freeride 
World Qualifier, а в период зимних каникул 
курорты Кабардино-Балкарии посетили 
больше 70 тысяч любителей активного 
отдыха.

«Бронза» Захара
В Армавире со 2 по 7 февраля проходило первенство России по самбо 

среди юношей 2003–2004 гг.р. 
Спортсмен из Северной Осетии Захар Пуха-

ев завоевал бронзовую медаль в в/к 98 кг. До 
полуфинального поединка он одержал победы 
в 6 поединках. За выход в финал уступил спор-
тсмену из Москвы Артему Князькову, который 
затем стал победителем первенства страны. 
Напомним, в марте 2020 в Анталье прошел Кубок 

Европы по дзюдо, на котором бронзовым при-
зером соревнований в весовой категории до 90 
кг стал Захар Пухаев. Подготовил спортсмена 
тренер Александр Швецов.

Подготовила 
Залина ГУБУРОВА.

«Творчество молодых» – 
в Нацмузее РЮО

Выставка картин молодых художников Южной Осетии, 
студентов и выпускников художественных вузов РФ под 
названием «Творчество молодых» открылась на площадке 
Национального музея РЮО.

Большинство авторов, только начинающих 
свой творческий путь, выставляются впер-
вые. Вниманию посетителей представлено 
более 20 работ молодых мастеров кисти, в 
основном это пейзажные зарисовки, натюр-
морты, портреты.

Выставка организована по инициативе Ми-
нистерства культуры при содействии и под-
держке Союза художников РЮО и дирекции 
Национального музея.

Хочется надеяться, что дебютный верни-
саж найдет одобрение у знатоков и любите-
лей изобразительного искусства и послужит 
источником вдохновения на пути к  успешно-
му будущему.

Надо отметить, что многие из участников 
выставки, будучи выпускниками Цхинваль-

ского лицея искусств, являются учениками 
народного художника РЮО Лаврентия Касо-
ева. Среди них – и Зарина Джиоева со своей 
дипломной работой, и Виктория Хугаева.

Думается, что, продолжая добрые тради-
ции, заложенные прославленными осетин-
скими художниками старшего поколения, 
начинающим мастерам кисти будет и впредь 
предоставляться возможность реализации 
творческого потенциала и обогащения на-
ционального изобразительного наследия, 
получившего широкую известность и при-
знание благодаря работам выдающегося 
осетинского художника Махарбека Туганова 
и его последователям.

М. ГАБАЕВ.

ВЫСТАВКА ВЫСТАВКА 

«Дорожные ловушки»
Инспектор по пропаганде безопасности 

дорожного движения ОГИБДД Отдела МВД 
России по Ардонскому району провела 
профилактическое мероприятие «Я 
заметен!» с воспитанниками детского сада 
«Сказка».

Цель – профилактика дет-
ского дорожно-транспорт-
ного травматизма в зимний 

период, пропаганда соблю-
дения Правил дорожного 
движения.

Инспектор рассказала ре-
бятам об основных ППД, о 
том, как правильно перехо-
дить проезжую часть. Вме-
сте с детьми разобрали «до-
рожные ловушки» и сигналы 
светофора. Особое внима-
ние уделили необходимости 
использования световоз-
вращающих элементов на 
одежде для предотвраще-
ния дорожно-транспортных 
происшествий с участием пе-
шеходов. Маленьким участ-
никам дорожного движения 
напомнили об обязательном 
использовании в автомоби-
ле ремней безопасности для 
взрослых и специального 
детского автомобильного 
кресла для детей.

В завершение занятия 
всем участникам меропри-
ятия «Я заметен!» автоин-
спектор подарила свето-
возвращающие браслеты и 
наклейки.

ГИБДД по РСО–А.

ПРОФИЛАКТИКА ДТППРОФИЛАКТИКА ДТП

На текущие 
нужды

Североосетинские 
семьи с низким 
доходом, в которых 
начиная с 2018 г. 
родился или усыновлен 
второй ребенок, могут 
ежемесячно получать из 
материнского капитала 
часть средств и тратить 
ее на повседневные 
нужды. 

Для этого требуется подать 
заявление на выплату. Об-
ратиться родителю удобнее 
дистанционно –  на сайте Пен-
сионного фонда в разделе «Ма-
теринский (семейный) капитал 
– МСК» есть функция подачи 
заявления – «О распоряжении 
средствами МСК на ежемесяч-
ную выплату в связи с рожде-
нием (усыновлением) второго 
ребенка».

Размер ежемесячной выпла-
ты зависит от региона и  равня-
ется прожиточному минимуму 
для детей, который установлен 
в субъекте РФ за второй квар-
тал предшествующего года. В 
Северной Осетии в текущем 
году сумма выплаты составля-
ет 10470 рублей в месяц.

Напоминаем, что подать за-
явление можно в любое время в 
течение трех лет с момента по-
явления второго ребенка в се-
мье. Если обратиться в Пенси-
онный фонд в первые полгода, 
выплата будет предоставлена 
с даты рождения или усыновле-
ния, и семья получит средства 
за все прошедшие месяцы. При 
обращении позже шести меся-
цев выплата начинается со дня 
подачи заявления. Средства 
поступают на счет владельца 
сертификата материнского ка-
питала в российской кредитной 
организации.

Для удобства расчетов на 
сайте Пенсионного фонда в 
разделе «Прожиточные ми-
нимумы и доходы семьи» есть 
специальный калькулятор, ко-
торый позволяет определять 
право семьи на ежемесячную 
выплату и ее размер в конкрет-
ном регионе.

За все время более 1 тыс. 
семей в Северной Осетии, в 
которых родились малыши 
после 2018 года, обратились 
за ежемесячной выплатой 
из материнского капитала. 
Общая сумма средств, на-
правленная владельцам гос-
сертификатов, пожелавшим 
получать ежемесячную вы-
плату из маткапитала, превы-
сила 70 млн рублей.

Подробнее о том, как полу-
чить ежемесячную выплату 
из материнского капитала – на 
сайте Пенсионного фонда.

Телефоны для консультации: 
51-52-78, 51-80-92.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

Коллектив Управления Ре-
спублики Северная Осетия – 
Алания по информационным 
технологиям и связи выражает 
глубокое соболезнование Гла-
ве РСО–А В. З. Битарову по по-
воду трагической гибели брата

БИТАРОВА
Казбека Зелимхановича.

Коллектив ООО «Группа ком-
паний «Пивоваренный дом 
«Бавария» выражает глубокое 
соболезнование Фатиме, За-
рине и Залине Танклаевым по 
поводу кончины матери

ТАНКЛАЕВОЙ
Беллы Хорановны.

Коллектив ГБУЗ «Территори-
альный центр медицины ката-
строф» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование за-
ведующей отделением Ф. К. 
Танклаевой по поводу кончины 
матери

ТАНКЛАЕВОЙ
Беллы Хорановны.

Администрация, коллективы 
ГБУ «Санаторий «Осетия» и 
обособленного подразделения 
«Сосновая роща» выражают 
искреннее соболезнование З. 
К. Танклаевой по поводу кон-
чины матери
ТАНКЛАЕВОЙ-КОЧИСОВОЙ

Беллы Хорановны.
Семьи Макиевых, Саламовых 

и Тотаевых выражают искрен-
нее соболезнование семье Р. 
С. Халиева по поводу скоропо-
стижной кончины 

БИБИЛАШВИЛИ
Натэлы Суликоевны.

Коллектив магазина ритуаль-
ных услуг «Сирень» выражает 
глубокое соболезнование со-
труднику Д. Р. Халиеву по по-
воду скоропостижной кончины 
тети 

БИБИЛАШВИЛИ
Натэлы Суликоевны.

Коллектив ГБУЗ «Родильный 
дом №2» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование ме-
дицинской сестре Э. С. Хали-
евой по поводу безвременной 
кончины сестры 

БИБИЛАШВИЛИ
Натэлы Суликоевны.

 Коллектив Республиканской 
психиатрической больницы вы-
ражает глубокое соболезнова-
ние родным и близким по пово-
ду кончины сотрудницы

БИБИЛАШВИЛИ
Натэлы Суликоевны.

Семья Бузи Гинаевича Кусова 
выражает глубокое соболезно-
вание генерал-майору Н. Г. Ка-
бисову и его семье по поводу 
безвременной кончины жены

КАБИСОВОЙ-БАСАЕВОЙ
Зарины Александровны 

(Алыккаевны).
Коллектив ГБУДО «Респу-

бликанский дворец детского 
творчества имени Билара Ема-
заевича Кабалоева» выражает 
искреннее соболезнование со-
труднице З. Т. Торчиновой по 
поводу кончины брата

ТОРЧИНОВА
Сослана Тотразовича.

Коллектив филиала ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по РСО–А 
выражает глубокое соболезно-
вание сотруднику Т. А. Бетро-
зову по поводу кончины отца

БЕТРОЗОВА
Аркадия Хаджисмеловича.
Коллектив Управления Рос-

реестра по РСО–А выражает 
глубокое соболезнование за-
местителю директора  филиа-
ла ФГБУ «ФКП Росреестра» по 
РСО–А Т. А. Бетрозову по по-
воду кончины отца

БЕТРОЗОВА
Аркадия Хаджисмеловича.
Коллектив ООО «Севоспро-

ект» выражает глубокое собо-
лезнование И. А. Бритаеву по 
поводу кончины отца

БРИТАЕВА
Афако Алихановича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ОГАНЕСЯНЦА
Артема Григорьевича.

Гражданская панихида состо-
ится 12 февраля по адресу: ул. 
Цоколаева, 22.
Семья Абхаза Уртаева выра-

жает искреннее соболезнова-
ние семье Ардановых по пово-
ду кончины 

БЕЛОВА
Николая Сазоновича.

Гражданская панихида состо-
ится 11 февраля по адресу: ул. 
Миллера, 16.
Коллектив ГБОУ ВО «Севе-

ро-Осетинский педагогический 
институт» выражает глубо-
кое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины 
сотрудника

КАРГАЕВА
Хачишмела Сергеевича.

Коллектив ООО «СОЛЛО» 
(Владикавказский стекольный 
завод) выражает глубокое со-
болезнование родным и близ-
ким по поводу скоропостижной 
кончины начальника ОТК

ГИГОЛАЕВОЙ
Людмилы Владимировны.
Руководство, профсоюзный 

комитет и коллектив ГБУЗ 
«Поликлиника №4» выражают 
глубокое соболезнование вра-
чу-отоларингологу К. Б. Агнае-
вой по поводу кончины отца

БУРАЕВА
Батраза Цараевича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 
МИНДЗАЕВОЙ-ХОСРОЕВОЙ

Лиды Николаевны.
Гражданская панихида состо-

ится 12 февраля по адресу: п. 
Южный, ул. Длинно-долинская, 
26.

Семья Пагаевых выра-
жает искреннюю благодар-
ность всем, кто разделил с 
ней горечь утраты дорогого и 
любимого ПАГАЕВА Бориса 
Сосоевича и был рядом в эти 
тяжелые дни.  

Родные и близкие выража-
ют искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ними го-
речь утраты и принял участие 
в похоронах МЗОКОВОЙ-ТА-
ВАСИЕВОЙ Ирины АХСАР-
БЕКОВНЫ, и сообщают, что 
40-дневные поминки со дня ее 
кончины состоятся 14 февраля 
по адресу: ул. Леонова, 8, корп. 
1. 

Семья Кертановых выража-
ет искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ней го-
речь утраты дорогой КЕРТА-
НОВОЙ-ГУЛУЕВОЙ Нины Со-
сланбековны, и сообщает, что 
40-дневные поминки со дня ее 
кончины состоятся 13 февраля 
по адресу: ул. Титова, 60. 

Семья Барагуновых выража-
ет искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ней го-
речь утраты БАРАГУНОВА 
Солтанбека (Бото) Батразо-
вича, и сообщает, что 40-днев-
ные поминки со дня его кончи-
ны состоятся 13 февраля по 
адресу: с. Карджин, ул. Кам-
бердиева, 16. 

Семья Томаевых выража-
ет искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ней го-
речь утраты дорогого ТОМА-
ЕВА Ацамаза (Асика) Алек-
сандровича, и сообщает, что 
40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 13 февраля 
по адресу: ул. Кырджалийская, 
15.
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